
Конфоркам 
придется 
поумнеть
Новые счетчики на газ 
в квартирах обойдутся 
примерно в 130 млрд рублей

Как выяснил ”Ъ“, российских 
жителей, пользующихся цент-
ральным газоснабжением, могут 
обязать установить «умные счет-
чики». Разработать предложения 
о внедрении таких систем вице-
премьер Дмитрий Козак поручил 
уже к марту 2019 года. По оцен-
кам ”Ъ“, в масштабах страны пе-
реход на «умный учет» газа мо-
жет обойтись населению почти 
в 130 млрд руб.

Вице-премьер Дмитрий Козак 
4 декабря после совещания по раз-
витию интеллектуальных систем 
учета (ИСУ) электроэнергии пору-
чил заодно Минэнерго, Минэконо-
мики и ФАС проработать и вопрос 
введения аналогичных «умных счет-
чиков» на газ. Источники 

”
Ъ“ в пра-

вительстве уточняют, что на совеща-
нии эта тема подробно не обсужда-
лась, но в итоге попала в протокол.

Согласно документу (есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“), согласованные пред-

ложения по ИСУ на газ министерства 
должны представить в правительство 
до 1 марта 2019 года. Собеседники 

”
Ъ“ 

в правительстве и отрасли пояснили, 
что пока «тема в зачаточной стадии». 
Представитель Дмитрия Козака Илья 
Джус отметил, что дано поручение 
о «первичной проработке вопроса». 
В министерствах не смогли проком-
ментировать ситуацию. В «Газпром 
межрегионгазе» (отвечает за газоснаб-
жение потребителей) уточнили, что 
компания будет участвовать в процес-
се только на этапе согласования.

Первыми вопрос о повсеместном 
внедрении ИСУ (автоматически пе-
редают данные в центр учета) подня-
ли энергетики. В ноябре 2017 года за-
конопроект Минэнерго об их обяза-
тельной установке для электроэнер-
гии Госдума приняла в первом чте-
нии, ожидается, что скоро он прой-
дет второе и третье. Основные споры 
разворачивались вокруг того, в чьи 
обязанности войдет установка ИСУ, 
кто будет обладать правом собствен-
ности на них, а также источников 
финансирования. 
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Были бы деньги, а жить захочется
Минтруд представил новые версии нацпроектов  
по демографии и росту доходов населения

Минтруд направил в правительство про-
екты планов достижения национальных 
целей в сфере демографии и повышения 
благосостояния населения. Вторая вер-
сия документов, описывающих новую 
социальную политику до 2024 года, ко-
торая увеличит среднюю продолжитель-
ность жизни до 78 лет и сократит число 
 бедных с 13 млн до 6,6 млн, принципи-
альных новшеств не содержит. Бедность, 
по версии Минтруда, победит «социаль-
ный  контракт», рождаемость повысят 
маткапитал и детсады, смертность сни-
зят уже принятые программы в сфере 
 медицины. А помешать этим достижени-
ям легко сможет отсутствие денег или же 
неэффективность предлагаемых мер.

Проекты планов Минтруда от 3 декабря, 
подготовленные по поручению вице-премье-
ра Татьяны Голиковой от 21 ноября, есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“. Национальные цели в этих 

сферах определил Владимир Путин в своем 
майском указе. Как указывает Минтруд, ны-
нешние версии документов изначально не 
получили одобрения Минфина и Минэко-
номики, поэтому ведомство частично учло 
их замечания и разослало новую версию им 
и другим министерствам для повторного об-
суждения (в Минтруде это подтвердили). 

По сравнению с профильными нацпро-
ектами, о которых 

”
Ъ“ писал этим летом, 

в планах Минтруда появились некоторые 
ключевые показатели, призванные помочь 
достичь целей указов президента, и ключе-
вые инструменты — подпрограммы и феде-
ральные проекты, входящие как в нацпро-
екты (в том числе «Демографию», «Здравоох-
ранение», «Экологию» и т. д.), так и в госпро-
граммы (как «Развитие здравоохранения»). 
Впрочем, документ не содержит деталей ра-
боты этих инструментов, а ключевые пока-
затели, хотя и указаны для каждого года до 
2024 года, приведены без объяснения их 
значений. Часть из них, указывает Минтр-
уд, взята из наиболее оптимистичного вари-
анта прогноза численности населения Рос-
стата (наряду с ним служба также готовила 
пессимистичный и средний). Собственно, 
сама идея Минтруда в этой сфере заключает-

ся в том, что реализация высокого варианта 
прогноза будет точно обеспечена принима-
емыми мерами — но ни оснований для это-
го, ни «развилок» политики в этом аспекте 
ранее не обсуждалось.

Максимальное количество ключевых 
показателей получила цель по снижению 
смертности и увеличению продолжитель-
ности жизни — впрочем, данных о ключе-

вых инструментах ее достижения, кроме их 
названий, в документе тоже нет. Как отмеча-
ет Минтруд в пояснительной записке, имен-
но в этой сфере, «по мнению экспертов», 
есть максимальный потенциал для выпол-
нения указа президента, поскольку РФ от-
стает здесь от развитых европейских стран. 
Среди возможных мер ведомство приводит 
профилактику заболеваний, мотивирова-
ние населения к здоровому образу жизни, 
рост доступности медпомощи и улучшение 
условий труда. Над этими направлениями 
правительство работало и в рамках майских 

указов 2012 года. Принципиально новыми 
компонентами здравоохранения выглядят 
меры по онкологии, цифровизация пото-
ков информации о пациентах и диспансе-
ризациях пожилых — но связи между ними 
и обеспечением нужных цифр в планах про-
следить невозможно.

В сфере рождаемости, по мнению ведом-
ства, РФ занимает «средние позиции» среди 
стран Евросоюза при снижающихся показа-
телях с 2016 года. 
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Смягчающие обязательства
Минпромторг определил новые параметры 
господдержки промышленности

Начатая по инициативе вице-премье-
ра Дмитрия Козака реформа господ-
держки промышленности начала смяг-
чаться. Она больше не предполагает 
полной отмены более 50 отраслевых 
программ — решения будут принимать-
ся индивидуально. Это шаг навстречу 
Минпромторгу, который, со своей сто-
роны, определился с цифровыми па-
раметрами реформы. Для получения 
универсальной субсидии от ряда отра-
слей, например химпрома и металлур-
гов, не потребуется усилий — их экспорт 
уже выше целевых объемов. Другим — 
авто прому, сельхозмашиностроению — 
придется увеличить экспорт более чем 
вдвое. При этом в первые годы рефор-
мы компании получат гораздо меньше 
средств, чем сейчас.

Минпромторг опубликовал проект поста-
новления правительства о реформе господ-
держки промышленности, инициированной 
Дмитрием Козаком. Как писал 

”
Ъ“ 29 и 30 ноя-

бря, схема заменит существующие отраслевые 
программы поддержки спроса и экспорта уже 
в 2019 году, перейдя к единой субсидии под 

обязательства увеличить поставки за рубеж. 
Для получения субсидии компании должны 
составить корпоративные программы между-
народной конкурентоспособности (КПМК).

Хотя в драфте проекта содержался пере-
чень более 50 отраслевых госсубсидий, ко-
торые будут отменены, теперь этого списка 
нет: как писал 

”
Ъ“ 10 декабря, все еще об-

суждается сохранение ряда целевых про-
грамм. Вице-премьер уже пошел на уступ-
ки Минпромторгу и решил сохранить субси-
дию на транспортировку продукции с усло-
вием ее привязки к целям по экспорту (про-
ект также опубликован на regulation.gov.ru). 
Кроме того, министр Денис Мантуров 10 де-
кабря объявил о сохранении адресных мер 
поддержки спроса в автопроме.

Общий объем субсидий до 2024 года 
в рамках нацпроекта по поддержке экспор-
та зафиксирован на уровне 420 млрд руб. По 
данным 

”
Ъ“, из периметра исключена субси-

дия на транспортировку, общее финансиро-
вание сокращается на 15 млрд руб., из остав-
шегося 202,5 млрд руб. идет на КПМК.
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Стартовый долг
Налоговые проблемы генподрядчика 
строительства космодрома Восточный 
встревожили «Роскосмос»

Как стало известно ”Ъ“, руководство 
«Роскосмоса» выразило опасения в свя-
зи со сложной финансовой ситуаци-
ей в производственно-строительном 
объединении (ПСО) «Казань». Компа-
ния обязалась возвести стартовый стол 
под ракетный комплекс «Ангара» на кос-
модроме Восточный за 38,7 млрд руб., 
однако управление ФНС по Татарста-
ну подало иск с требованием признать 
объединение банкротом в связи с нало-
говой задолженностью в 1,96 млрд руб. 
В «Казани» утверждают, что компания 
намерена избежать банкротства, одна-
ко в госкорпорации, по сведениям ”Ъ“, 
уже рассматривают вариант с оператив-
ной заменой генподрядчика.

Как рассказали 
”
Ъ“ два источника, близ-

кие к госкорпорации, непосредственным 
поводом для волнения руководства «Ро-
скосмоса» стало определение Арбитраж-
ного суда Татарстана, принявшего 30 ноя-
бря заявление ФНС о признании ПСО «Ка-
зань» банкротом. Судья Михаил Аверья-
нов назначил заседание «по проверке обо-

снованности заявления ФНС» на 20 декаб-
ря, следует из документов арбитража. Сум-
ма долга перед налоговой составляет по-
чти 2 млрд руб. По словам одного из собе-
седников 

”
Ъ“, глава «Роскосмоса» Дмитрий 

Рогозин дважды в течение прошлой неде-
ли обсуждал этот вопрос с главой Татарста-
на Рустамом Миннихановым, а вчера в «Ро-
скосмосе» давали объяснения представи-
тели ПСО.

В ПСО «Казань» заявили 
”
Ъ“, что компа-

ния намерена избежать банкротства и дого-
ворилась о заключении мирового соглаше-
ния до введения процедуры наблюдения. 
Его подробности в ПСО, впрочем, не разгла-
шают. В «Роскосмосе» в свою очередь офи-
циально подтвердили, что «финансовое со-
стояние этой организации вызывает трево-
гу». «Руководство госкорпорации также на-
ходится в тесном контакте с налоговыми 
органами для выяснения существа претен-
зий к данной строительной компании»,— 
сказали 

”
Ъ“ в пресс-службе госкорпорации.
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Минпромторг в рамках иницииро-
ванной вице-премьером Дмитри-
ем Козаком реформы субсидий 
в промышленности предлага-
ет наделить Российский экспорт-
ный центр (РЭЦ) функцией агента 
правительства по предоставле-
нию субсидий банкам на компен-
сацию части процентных ставок по 
экспортным кредитам. При этом 
предполагается зафиксировать 
процедуру прямого выделения 
средств финучреждениям. Новый 
проект также предусматривает 
возможность компенсации части 
страховой премии по договорам 
страхования кредитов для поста-
вок за рубеж. 

Минпромторг подготовил проект 
постановления, наделяющий РЭЦ 
функцией агента правительства по 
предоставлению субсидий для ком-

пенсации части ставок по экспорт-
ным кредитам, а также впервые — 
для компенсации страховой премии 
по договорам страхования экспорт-
ных кредитов. «Банки будут напря-
мую получать субсидию из федераль-
ного бюджета от главного распоряди-
теля бюджетных средств, кроме того, 
существенно сокращен документоо-
борот и упрощена процедура получе-
ния субсидии, также предусматрива-
ется субсидирование дополнитель-
ных финансовых продуктов, рассчи-
танных на экспортеров из числа ма-
лого и среднего предприниматель-
ства»,— пояснили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе РЭЦ.  Новую программу в качест-
ве главного распорядителя бюджет-
ных средств будет администриро-
вать Минпромторг (ранее этим зани-
малось Минэкономики). Напомним, 
как сообщал глава Минпромторга 

Денис Мантуров, общий объем мер 
поддержки промышленного экспор-
та на ближайшие шесть лет составит 
420 млрд руб. При этом вице-премьер 
Дмитрий Козак, курирующий блок в 
правительстве, инициировал рефор-
му распределения субсидий, указав 
на непрозрачность текущих механиз-
мов (см. 

”
Ъ“ от 29 и 30 ноября). 

Предыдущая версия правил рас-
пределения субсидий, утвержденная 
в мае 2017 года, предполагала выделе-
ние средств (компенсационных вы-
плат) банкам напрямую из РЭЦ, кото-
рый также занимался отбором банков 
и их включением в перечень уполно-
моченных. В новом проекте записано, 
что субсидия предоставляется кредит-
ной организации, соответствующей 
критериям отбора (соглашение долж-
но заключаться с министерством и 
агентом). Агент в данном случае зани-

мается подготовкой документов и за-
ключения о возможности подписания 
соглашения с банком (окончательное 
решение — за министерством). Сами 
критерии при этом остались прежни-
ми — в частности, размер капитала не 
менее 20 млрд руб., а предельные раз-
меры кредитов не должны превышать 
15 млрд руб. (30 млрд руб. при созда-
нии экспортного производства за ру-
бежом или экспортно ориентирован-
ного проекта в РФ). Агент должен каж-
дый месяц размещать на своем сай-
те информацию о нераспределенном 
остатке субсидии. 

Ставка субсидирования по дого-
ворам страхования может составлять 
до 50% от суммы страховой премии, 
уплаченной банком страховой орга-
низации по договору страхования, по 
кредитным договорам — в долларах 
и евро не более 3% годовых или 0,4% 

ставки ЦБ и не более 3% годовых по 
остальным договорам (вводится воз-
можность субсидирования кредитов 
не только в рублях, долларах и евро, 
но и в других валютах). «Это позволит 
предложить иностранным покупате-
лям (банкам) приемлемое по стоимо-
сти финансирование в их националь-
ных валютах»,— пояснили в РЭЦ. 

В новой версии правил предусмо-
трена возможность компенсации до 
50% ставки по решению проектного 
комитета нацпроекта, когда основной 
объем средств уже распределен. Оце-
нивать эффективность субсидий пред-
лагается по объему предоставленного 
банками финансирования и объему 
поддержанного экспорта. Проверки 
использования средств предложено 
проводить Минпромторгу. 

Татьяна Едовина,  
Олег Сапожков

РЭЦ расширит агентские функции
Белый дом меняет механизм субсидирования экспортных кредитов

Чтобы обеспечить естественный 
прирост населения, ведомство пред-
лагает продолжать программу мате-
ринского капитала после 2021 года, 
дополнительно поддерживать отста-
ющие регионы, развивать сеть дет-
ских садов и господдержку льготной 
ипотеки. Основные новации систе-
мы поддержки рождаемости были 
определены еще в 2017 году по ука-
зу Владимира Путина.

В сфере регулирования мигра-
ции документ упоминает только 
ключевые инструменты среди под-
программ, а в части целевых показа-
телей Минтруд ссылается на новую 
концепцию правительства в этой 
сфере. Исходя из переписки Минтр-
уда с ведомствами, Минстрой в про-
цессе пытался исключить из нацпро-
екта по демографии показатели, свя-

занные с обеспечением населения 
доступным жильем, с чем ведомст-
во Максима Топилина не согласно: 
«Жилье и комфортная городская сре-
да, благоустройство мест прожива-
ния семей с детьми являются важ-
нейшими факторами, определяю-
щими репродуктивное поведение 
населения». Таким образом, Мин-
труд настаивает на том, чтобы кос-
венно сохранить риски невыполне-
ния жилищной программы (кото-
рые, безусловно, высоки; см. 

”
Ъ“ от 

21 ноября) в числе рисков невыпол-
нения демографической. Официаль-
но же главными рисками для дости-
жения национальной цели Минтруд 
видит недостаток финансирования 
поддержки рождаемости и организа-
цию медпомощи.

Тесно связанные с демографиче-
скими цели нацпроекта по сниже-
нию бедности и росту доходов гра-

ждан в целом выглядят примерно 
так же: недостижение националь-
ной цели может произойти из-за 
низкого роста ВВП, высокой инфля-
ции, нехватки финансирования и 
недостаточной эффективности мер 
по повышению доходов населения. 
«Основные» меры борьбы с бедно-
стью, предлагаемые Минтрудом,— 
это, собственно, индексация пен-
сий и зарплат бюджетников выше 
инфляции и механизм «социально-
го контракта» — инструмента, на ко-
торый ведомство Максима Топили-
на делает основную ставку. «Соци-
альный контракт», который пред-
полагает, по разработкам 2012–2016 
годов, контролируемое государст-
вом изменение поведения бедно-
го домохозяйства (переквалифика-
цию, поиск работы его членами и 
т. д.) в обмен на целевые выплаты, 
должен охватить более 30% в нем 

нуждающихся и к 2024 году обес-
печить решение проблем 90% к не-
му прибегнувших. Это крайне опти-
мистичные оценки, никаких приме-
ров сравнимо эффективной соцпро-
граммы в последние 30 лет в РФ по-
добрать не удается. 

Для обеих национальных целей 
решения задачи представить эконо-
мическую «модель» их достижения, 
как этого требовал Минфин при по-
ступлении в Белый дом первых (и 
отправленных на доработку) вер-
сий, в планах Минтруда по-прежне-
му не обнаруживается. Впрочем, это 
дефект практически всех нацпроек-
тов, но ведомству Максима Топили-
на достались самые сложные цели, 
для достижения которых в его рас-
поряжении нет ни разработок ко-
манды экономистов Минэкономи-
ки, ни свободы в предложении ин-
струментов, ни возможностей эф-

фективно влиять на «смежные» нац-
проекты. Фактически оба докумен-
та провозглашают: если будет доста-
точно денег, Россия сможет прове-
рить до 2024 года, достаточно ли для 
решения ее проблем «социального 
контракта», маткапитала, индекса-
ции пенсий и зарплат бюджетников 
и нескольких экспериментов в со-
цсфере среднего масштаба (напри-
мер, переобучения матерей с деть-
ми в возрасте до трех лет). Задачу 
же формулирования действитель-
но системной, сложной и иннова-
ционной соцполитики до 2024 года 
ведомство Максима Топилина бла-
горазумно решило не решать. Мин-
труд можно понять: предпосылок к 
тому, что такая политика в России в 
ближайшие годы возможна и реали-
зуема, действительно нет.

Дмитрий Бутрин,  
Анастасия Мануйлова

Были бы деньги, а жить захочется

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 13,3

процента составил уровень бедности в России по итогам девяти месяцев 2018 года, оценил в пятни-
цу Росстат. По сравнению с январем—сентябрем прошлого года доля бедных снизилась на 0,5 процент-
ных пункта, или на 700 тыс. человек, до 19,6 млн. Отдельно в третьем квартале 2018 года 12,9%, или 19 млн 
россиян имели доходы меньше прожиточного минимума, который для всего населения составлял 
10 451 руб. в месяц. Год назад в третьем квартале таких людей было на 200 тыс. человек больше — 
19,2 млн, или 13,1%. Пока прожиточный минимум для трудоспособного населения все еще не дотягивает 
до уровня минимальной зарплаты (11 163 руб. в третьем квартале 2018 года), составляя 98,7% от МРОТ.

ФИНАНСОВЫЕ РЫНКИ

Рынок страхования  
наполнился жизнью

Страхование жизни в этом году стало 
основным драйвером страхового 
рынка. Как следует из данных ЦБ 
за девять месяцев 2018 года, сборы 
по страхованию жизни составили 
324,9 млрд руб., лишь немного 
уступив традиционному сегмен-
ту-лидеру по объему премий в 
стране — страхованию имущества 
(341,3 млрд руб.). Как отмечает ЦБ, 
прирост страхования жизни замед-
лился, «но остался фундаментальной 
 основой развития рынка».

Внутри сегмента страхования 
жизни на 33,5% выросли взносы 
по защите рисков заемщиков, что 
напрямую связано с увеличением 
объема кредитов, предоставленных 
физлицам. Чемпионом роста оста-
ется инвестиционное страхование 
жизни (ИСЖ) — рост на 42%. Прав-
да, годом ранее этот сегмент рос 
еще активнее — на 63,9%. В свою 
очередь, выплаты по страхованию 
жизни почти удвоились — 44,6 млрд 
руб. (сюда входят и 12,2 млрд руб. 

выплат по итогам расторжения дого-
воров клиентами). Такой рост выплат 
регулятор объясняет истечением 
срока действия заключенных ранее 
среднесрочных договоров.

Напомним, что популярный сей-
час на рынке продукт по ИСЖ — это, 
как правило, договор сроком три-
пять лет с суммой взноса в среднем 
300 тыс. руб. Страховщик в течение 
срока действия договора инвести-
рует средства клиента, а по итогам 
возвращает ему вложенные средства 
и инвестдоход (последнего, впрочем, 
может не быть). В октябре ЦБ 
проанализировал 2,5% договоров 
ИСЖ и пришел к выводу, что средняя 
фактическая доходность по за-
вершившимся в 2017–2018 годах 
трехлетним договорам составила 
3,3% годовых, по пятилетним — 
2,4% годовых.

Общие же сборы компаний 
по всем видам страхования по ито-
гам трех кварталов года составили 
1,09 трлн руб. (рост на 13,7%), 
выплаты — 369 млрд руб. (минус 
6,7%). Рост банковского кредитова-
ния оказал положительное влияние 
и на сегмент страхования от не-
счастных случаев и болезней (рост 
взносов на 30,3%). Темпы прироста 
добровольного медицинского стра-
хования и страхования автокаско 
составили 7,4% и 2,9% соответст-
венно. В ОСАГО ЦБ отмечает стаг-
нацию — снижение премий на 0,1%, 
до 165,1 млрд руб. «Одновременно 
произошло значительное падение 
выплат — на 30,8% (до 101,4 млрд 
руб.), что может быть связано с рас-
ширением практики натурального 
возмещения вреда — восстанови-
тельного ремонта автомобиля, а так-
же с более качественной работой 
по урегулированию убытков»,— гово-
рится в сообщении ЦБ.

Татьяна Гришина

ДИНАМИКА ПОКАЗАТЕЛЕЙ СТРАХОВАНИЯ 
ЖИЗНИ В РФ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: ЦБ. 
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Мэр Москвы Сергей Собянин 
провел брифинг для членов Ас-
социации европейского бизне-
са (АЕБ) — одной из крупнейших 
бизнес-ассоциаций, объеди-
няющих иностранные компа-
нии в России. Главным и нео-
жиданным моментом встречи 
стал официальный отказ от част-
ных обсуждений с компаниями 
их проблем и проектов. Это про-
извело на АЕБ впечатление не 
меньшее, чем готовность прави-
тельства крупнейшего мегаполи-
са России к сотрудничеству.

Открытая встреча мэра Москвы с 
представителями АЕБ прошла впер-
вые за 20 лет работы в России бизнес-
ассоциации, первоначально объеди-
нявшей крупнейшие европейские 
компании в РФ. Формат встречи был 
обозначен как «брифинг» — предста-
вители АЕБ имели возможность за-
дать вопросы руководителю власти 
в регионе, который, как правило, яв-
ляется ключевым для крупных ком-
паний из ЕС.

Сергей Собянин выступил с крат-
кой презентацией экономической 
стратегии Москвы, в которой де-
монстрировалась стабильность ро-
ста городской экономики и инвес-
тиций в нее в нестабильных внеш-
них условиях. Как подчеркнул мэр 
Москвы, в 2014–2015 годы «расте-
рянность» из-за санкций и нефтяно-
го кризиса вызывала у инвесторов 
опасение, что в Москве по итогам 
этих событий будет «темно, грязно и 
небезопасно». В 2018 году, подчерк-
нул мэр, вся статистика Москвы, 
связанная с экономикой, уже «в ста-

бильном плюсе». На 2018 год ожида-
ется рост реальных располагаемых 
доходов на 8%, сокращение свобод-
ных площадей коммерческой не-
движимости до 8–12% с 20% несколь-
ко лет назад, стабильный рост инве-
стиций в город.

Задачи Москвы мэр видит в пер-
вую очередь в поддержании инфра-
структурного строительства (в част-
ности, достижение протяженности 
метро, аналогичной Нью-Йорку — 
1 тыс. км, и полный отказ через не-
сколько лет от дизельных автобу-
сов в пользу электробусов), в сохра-
нении человеческого капитала в го-
роде в условиях оттока из РФ 200–
300 тыс. образованных людей в год, 

в конкуренции с другими мировы-
ми мегаполисами, в продолжении 
инновационной политики в инно-
парках, в развитии медицины и ро-
сте товарооборота городской эконо-
мики. Сергей Собянин признал, что 
программа городского благоустрой-
ства последних лет была ориенти-
рована преимущественно на увели-
чение турпотока с 7–8 млн до 20 млн 
в год, и пояснил АЕБ, что она, по су-
ти, являлась самоокупаемой: Москва 
получает сейчас от туристов порядка 
80 млрд руб. в год, что аналогично за-
тратам на благоустройство.

Уже первый ответ на вопрос от 
АЕБ показал, что именно Сергей Со-
бянин намерен продемонстриро-

вать компаниям. В ответ на предло-
жение обсудить возможности какой-
либо городской программы по раз-
витию технологий «интернета ве-
щей» (IoT) мэр ясно дал понять, что 
такого рода обсуждения невозмож-
ны: Москва разыгрывает такие кон-
тракты исключительно на тенде-
рах. Категорические отказы были 
даны и на предложения о возмож-
ности реализации Москвой с парт-
нерами программы лекарственно-
го страхования, а также на ряд част-
ных вопросов, связанных с корпора-
тивным транспортом. Сергей Собя-
нин отказался даже раскрывать ка-
кие-либо цифры по объемам стро-
ительства в ближайшие годы в рам-
ках жилищной реновации, сослав-
шись на то, что эта информация яв-
лялась бы с его стороны инсайдер-
ской (ФАС рассматривает ее обна-
родование как манипуляцию рын-
ком). Впрочем, мэр пояснил, что «не 
верит в крайние сценарии» поведе-
ния цен на рынке жилой недвижи-
мости из-за масштабного жилищно-
го строительства.

Отметим, и вопросы о IoT-страте-
гии Москвы, и значительная часть 
вопросов о здравоохранении, и ряд 
других вопросов, задававшихся Сер-
гею Собянину, совершенно не слу-
чайны. Москва, крупнейшая реги-
ональная экономика РФ, в сущест-
венно большей степени отличает-
ся устройством основных рынков 
от мегаполисов ЕС при сравнении с 
их странами: для компаний АЕБ Мо-
сква с ее управленческой и сервис-
ной специализацией и достаточно 
уверенным отказом от стимулиро-

вания промпроизводства — по су-
ти, отдельный рынок. Влияние на 
него внешних факторов, в том чи-
сле санкций, имеет отличающиеся 
от промышленного сектора резуль-
таты: как заявил мэр, диверсифика-
ция экономики города последних 
лет сделала кризисы «стандартными 
явлениями», к которым экономиче-
ский рост в Москве устойчив.

При этом город ограничен в воз-
можности решения части регулятор-
ных проблем, находящихся в основ-
ном в федеральной компетенции. 
Так, Сергей Собянин в ответ на во-
прос о высоком уровне штрафов для 
юрлиц за нарушение правил парков-
ки подтвердил, что на последнем Гос-
совете передал в правительство РФ 
инициативу по привязке автоштра-
фов к доходу владельца автомобиля 
или к стоимости автомобиля, но под-
черкнул, что это может быть лишь 
федеральным решением.

Судя по неофициальным отзы-
вам, отказ Сергея Собянина от пред-
ложений обсудить частные проек-
ты произвел на АЕБ очень хорошее 
впечатление: идея демонстратив-
ной «игры по правилам» при всей 
ее условности для компаний долж-
на быть не менее привлекательной, 
чем образ правительства города, 
проявляющего энтузиазм к совмест-
ным проектам. Впрочем, еще в нача-
ле встречи мэр Москвы прямо объ-
явил о целевом видении своей дея-
тельности в этом отношении: «Биз-
нес будет выполнять свои функции 
в том случае, если свои будет испол-
нять госвласть».

Дмитрий Бутрин

Москва поговорила с бизнесом по-европейски
Сергей Собянин обнадежил АЕБ отказом обсуждать частные соглашения
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На встрече с АЕБ мэр Москвы Сергей Собянин продемонстри-
ровал намерение объединять усилия с бизнесом лишь строго 
в рамках «игры по правилам»  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Бизнесмены рассказали, 
за что дают взятки
Торгово-промышленная палата отметила 
международный день борьбы с коррупцией

Предприниматели должны отказы-
ваться от коррупционных сделок, 
а также от неформальных  платежей 
чиновникам — это будет лучшим 
вкладом в борьбу с коррупцией. 
К такому выводу пришли участни-
ки дискуссии, которую провела Тор-
гово-промышленная палата в свя-
зи с международным днем борьбы 
с коррупцией. Такие дискуссии по-
казывают, что борьба с коррупци-
ей в РФ неэффективна, считают 
в Transparency International.

Торгово-промышленная палата (ТПП) 
отметила международный день борьбы 
с коррупцией обсуждением проблем, ко-
торые она приносит бизнесу. Коррупция 
стабильно входит в «тройку проблем, ко-
торые тревожат бизнесменов, она иска-
жает конкурентное поле России», кон-
статировал президент ТПП Сергей Ка-
тырин. Наиболее коррумпированы про-
цедуры, связанные с лицензировани-
ем, получением разрешений и справок, 
выяснила ТПП по итогам анонимного 
опроса, который она провела среди по-
чти 45 тыс. бизнесменов во всех регио-
нах. На втором месте — контроль и над-
зор за предпринимательской деятель-
ностью, на третьем — государственные 
и муниципальные закупки. В том, что 
они прибегают к «неформальным плате-
жам» при «контактах с органами власти» 
«для ускорения получения документов, 
справок», признался 21% бизнесменов. 
19,5% сообщили, что платят «для обхода 
обременительных требований законо-
дательства», 13,9% — «для обхода невы-
полнимых требований законодательст-
ва». Некоторые платят, так как «просто 
не удается этого избежать». 19% респон-
дентов, напротив, заявили, что не платят 
«принципиально».

Опросы бизнесменов ТПП проводит 
уже третий год — раз в полгода. В этом 
году в бизнесе стало больше тех, кто 
«никогда не сталкивался с проявлени-
ем коррупции». Их теперь 21,9% (было 
19,6%). Правда, доля тех, кто с этим «стал-
кивается постоянно», тоже увеличилась 
— с 13,4% до 16,9%.

Заместитель министра экономическо-
го развития Савва Шипов одной из при-
чин коррупции считает «разрешительные 
процедуры». «В стране существует более 
500 разрешительных процедур, зачастую 
непрозрачных, а следовательно, корруп-
циогенных»,— пояснил он. По словам за-
местителя министра, его ведомство разра-
ботало законопроект о разрешительных 
процедурах, который предусматривает 
не только их сокращение, но и перевод «в 
цифру», устраняющий непосредственный 
контакт граждан с чиновниками. Сергей 
Катырин напомнил об Антикоррупцион-
ной хартии российского бизнеса, которую 
четыре года назад приняли крупнейшие 
бизнес-объединения. Сейчас ее подписа-
ли «уже тысячи российских компаний», 
сказал он, отметив, что присоединение 
к хартии предполагает «внедрение анти-
коррупционных программ в корпоратив-
ную политику организаций».

«Почему-то о легализации лоббиз-
ма, о 

”
конфликте интересов“ говорить 

бизнесмены не стали»,— заявила 
”
Ъ“ 

основатель российского отделения 
Transparency International Елена Пан-
филова. Скептически относится она 
и к подписанной бизнесменами хар-
тии: «Если бы она была эффективной, 
то представители бизнес-сообщества го-
ворили о результатах противодействия 
коррупции, а не обсуждали бы причины 
коррупции и ее последствия».

Виктор Хамраев

Дальневосточная столица последовала  
за Олегом Кожемяко
Владимир Путин поддержал ее перенос во Владивосток

Президент Владимир Путин готов поддер-
жать перенос столицы Дальневосточно-
го федерального округа (ДФО) из Хаба-
ровска во Владивосток. В октябре с таким 
предложением  выступил врио главы При-
морья Олег  Кожемяко, который 16 декаб-
ря примет участие в губернаторских выбо-
рах. Эксперт  говорит, что решение носит 
не  только предвыборный характер — в нем 
есть и рациональное зерно, так как боль-
шие экономические проекты давно связа-
ны именно с Владивостоком.

Столица ДФО будет располагаться во Влади-
востоке, а не в Хабаровске. Соответствующее 
решение будет оформлено поручением Влади-
мира Путина, заявил пресс-секретарь главы го-
сударства Дмитрий Песков. «По сути дела, пре-
зидент дал согласие на инициативу Кожемяко, 
соответственно, сейчас это согласие уже в виде 
поручения будет реализовываться»,— заявил 
он. С таким предложением еще в начале октя-
бря, вскоре после своего назначения врио гла-
вы Приморья, выступил Олег Кожемяко. Вла-
дивосток достоин стать столицей региона, за-
являл врио главы Приморья. «Это будет нор-
мальное, справедливое и правильное реше-
ние,— пояснял он.— Для нас это статус, это ка-
кие-то деньги и внимание». По данным 

”
Ъ“, го-

сподин Кожемяко направлял письмо прези-
денту Путину с предложением о переносе сто-
лицы Дальневосточного округа во Владивос-
ток (есть у 

”
Ъ“). В нем говорится, что на протя-

жении «всей своей истории Владивосток являл-
ся центром Дальнего Востока», а Приморский 
край является лидером экономического раз-

вития региона. «На край приходится 20% ВРП 
и 30% населения округа»,— поясняет врио гла-
вы Приморья, подчеркивая: перемещение сто-
лицы ДФО «придаст системность начавшимся в 
крае экономическим, социальным преобразо-
ваниям», а также поспособствует в реализации 
крупнейших инвестиционных и инфраструк-
турных проектов. Врио губернатора подчерки-
вает, что предложение поддержано полпредом 
президента в ДФО Юрием Трутневым. Прези-
дент оставил положительную резолюцию на 
письме 7 декабря. 

Напомним, 16 декабря в Приморье пройдут 
губернаторские выборы. Во втором туре 16 сен-
тября участвовали тогдашний врио губернато-
ра, бывший гендиректор ФГУП «Росморпорт» 
Андрей Тарасенко, выдвинутый от «Единой Рос-
сии», и депутат заксобрания Приморского края 
кандидат КПРФ Андрей Ищенко. Они набрали 
49,5% и 48,06% голосов соответственно, итоги 
голосования были признаны недействитель-
ными. В новых выборах не участвует ни один 
из этих кандидатов.

Политолог Ростислав Туровский отмечает, 
что на Дальнем Востоке всегда «была конкурен-
ция между Хабаровском, который считался ли-
дером в советское время, и Владивостоком». 
«Сейчас Владивосток стал воротами в Азиатско-
Тихоокеанский регион,— отмечает он.— Но 
есть и конъюнктурный момент, ведь врио Ко-
жемяко продвигает повестку, которая получа-
ет поддержку федерального центра». Политолог 
Андрей Колядин называет решение о переносе 
столицы ДФО не только предвыборным. «В нем 
есть предвыборная сторона. Причем как аги-

тационная, за власть в Приморье, так и своео-
бразное 

”
фи“ Хабаровску, за прошедшие выбо-

ры»,— говорит эксперт (напомним, в сентябре 
глава Хабаровского края Вячеслав Шпорт про-
играл выборы выдвиженцу ЛДПР Сергею Фур-
галу). Но, по словам эксперта, есть в этом вопро-
се и «рациональное звено»: «Крен влияния эко-
номических проектов, больших событий дав-
но уже склоняется в сторону Владивостока. Пе-
ренос туда столицы федерального округа толь-
ко юридически завершает процесс. В этом есть 
и географическая целесообразность — порт пя-
ти границ, быстро развивающийся город». Экс-
перт считает, что для федерального центра важ-
но «привязать к России свободолюбивый Вла-
дивосток незримыми экономическими, поли-
тическими, военными связями», а Хабаровск «и 
так уже внутри России».

В Хабаровске против переноса столицы фе-
дерального округа выступили и Сергей Фургал, 
и мэр столицы региона Сергей Кравчук. «Мы то-
же сами себе с усами, знаем, что нужно делать 
и как делать, чтобы Хабаровск был столицей 
Дальнего Востока не только по названию, но и 
по определению»,— говорил губернатор Сер-
гей Фургал. Спикер хабаровской краевой думы 
Сергей Луговской сказал 

”
Ъ“, что ему тоже хоте-

лось бы, чтобы все осталось по-прежнему: «По-
тери тут скорее возможны морального плана. 
Наверное, будут и финансовые потери какие-то 
с переносом всех служб».

Софья Самохина;  
Эрнест Филипповский,  
Константин Грошин, Хабаровск;  
Иван Синергиев

Севастопольская приватизация  
не прошла с четвертого раза
Правительству предложили внести компромиссный законопроект

Заксобрание Севастополя в четвертый 
раз отклонило законопроект о прогнозном 
плане приватизации госимущества, раз-
работанный правительством города. Про-
тив документа, как и прежде, высказались 
сторонники экс-спикера Алексея Чалого. 
Они отметили, что глава внес точно такой 
же проект, как ранее отклоненные. Пра-
вительству предложено внести новый до-
кумент с предложением приватизации 
предприятий и продажи объектов госсоб-
ственности, к которым у парламентари-
ев «нет претензий». Заявления депутатов 
в пресс-службе губернатора Дмитрия Ов-
сянникова назвали «отговорками».

Законопроект о прогнозном плане привати-
зации на 2019–2021 годы севастопольские депу-
таты рассмотрели на внеочередной сессии зак-
собрания. Представители правительства на за-
седание, созванное по требованию губернато-
ра, не пришли. В пресс-службе губернатора 

”
Ъ“ 

это объяснили тем, что заксобрание отказыва-
ется предоставлять доступ в зал заседаний пред-
ставителям СМИ (

”
Ъ“ писал об этом 4 декабря). 

Проект предполагал приватизацию 13 государ-
ственных унитарных предприятий (ГУП), прода-
жу семи пакетов акций хозяйственных обществ 
и нескольких объектов городской собственно-
сти. Напомним, программу приватизации ра-
нее трижды отклоняла группа депутатов из чи-
сла сторонников экс-спикера Алексея Чалого. 
Парламентарии критиковали документ за то, 

что оценочная стоимость предприятий и объек-
тов занижена либо неизвестна, отсутствуют обо-
снования необходимости их продажи.

Председатель бюджетной комиссии Вяче-
слав Аксенов заявил, что «недостатки, которые 
были в законе, сохранены». Так, проектом пред-
лагается продажа севастопольского автовокзала 
«за ноль рублей ноль копеек». «Кто-то поднимет 
руку за такое предложение? Нам расскажут: вы 
проголосуйте, а там уже будет тендер и все прой-
дет по-честному. Ни один нормальный севасто-
полец такой закон поддержать не может»,— воз-
мутился господин Аксенов. В свою очередь, де-
путат Сергей Кравченко (из числа сторонников 
губернатора) заявил, что приватизация происхо-
дит в три этапа и стоимость объектов госсобст-
венности и условия их продажи будут определе-
ны в дальнейшем. «Вы (сторонники Алексея Ча-
лого.— 

”
Ъ“) в очередной раз политизируете дан-

ный вопрос. Вы все смешали в одну кучу,— ска-
зал господин Кравченко.— Программа должна 
быть утверждена, и дальше пойдет второй и тре-
тий этап приватизации». Однако программу под-
держали лишь 9 депутатов из 22 присутствовав-
ших, и она вновь не была принята.

Алексей Чалый предложил разделить пере-
чень объектов, предлагаемых к приватизации, 
на три категории: те, что могут быть приватизи-
рованы по существующей документации; объек-
ты, которые потенциально могут быть привати-
зированы после получения дополнительной ин-
формации; и те, что «нельзя приватизировать ни 

при каких условиях». «Поскольку правительство 
пятый раз заносит одно и то же (проект закона.— 

”
Ъ“) и не желает осуществлять конструктивных 

шагов в этом направлении, предлагаю нам взять 
часть инициативы на себя. По крайней мере пер-
вый список внести депутатам и на следующем 
заседании проголосовать»,— сказал он.

Однако Вячеслав Аксенов сообщил 
”
Ъ“, что 

депутаты не смогут подготовить свой документ, 
потому что информация, на основании которой 
готовится приватизация объектов, находится в 
правительстве. «По тем объектам и предприя-
тиям, по которым замечаний нет, прямо сейчас 
можно подавать (проект.— 

”
Ъ“), и мы примем»,— 

пообещал он. По его словам, претензий нет, на-
пример, к продаже пяти объектов недвижимо-
сти на Камышовом шоссе и к приватизации ГУП 
«Севгеоцентр». Он сообщил, что депутаты готовы 
поддержать приватизацию винзавода и ряда дру-
гих ГУПов. По словам спикера заксобрания Ека-
терины Алтабаевой, «не могут быть переданы в 
частную собственность» из предложенного пра-
вительством списка ГУП «Севавтотранс», Севасто-
польский морской порт и «Севастопольгаз».

Заявления депутатов в пресс-службе губерна-
тора назвали «отговорками и очередным предло-
гом саботировать работу правительства»: «Доку-
мент уже четырежды вносился в парламент, у де-
путатов была возможность озвучить свои пред-
ложения в формате диалога на заседаниях, а не в 
сессионном зале».

Вадим Никифоров, Симферополь

Валерий Лимаренко  
начал  
в авральном режиме
Врио главы Сахалина внес проект бюджета  
и заявил об участии в выборах

Полпред президента в Дальнево-
сточном федеральном округе (ДФО) 
Юрий Трутнев представил сахалин-
ским депутатам и чиновникам врио 
губернатора, выходца из «Росато-
ма» Валерия Лимаренко. Господин 
Лимаренко сообщил, что намерен 
баллотироваться на выборах гла-
вы Сахалинской области как само-
выдвиженец, чтобы за него смогли 
проголосовать «жители разных по-
литических взглядов». Еще до офи-
циального представления  Валерий 
Лимаренко внес в заксобрание про-
ект регионального бюджета на 
2019 год.

Вчера в Южно-Сахалинске руководст-
ву Сахалинской области был представ-
лен Валерий Лимаренко, назначенный 
7 декабря врио губернатора. Вице-пре-
мьер, полпред президента в ДФО Юрий 
Трутнев обошелся без традиционного в 
таких случаях подарка (врио главы При-
морья Андрею Тарасенко он дарил мас-
терок, главе Якутии Айсену Николаеву 
— компас). «Я осмыслил свое поведение 
и решил, что надо подарки дарить, когда 
человек прошел все экзамены и избрал-
ся, поэтому я буду выбирать подарок, 
когда вы его выберете губернатором»,— 
пояснил он. Напомним, пост главы Саха-
лина стал вакантным после того, как гу-
бернатор Олег Кожемяко был назначен 
врио главы Приморья, где итоги выбо-
ров губернатора, проходивших в два ту-
ра 9 и 16 сентября, были отменены, а го-
сподин Тарасенко ушел в отставку.

Господин Лимаренко сообщил со-
бравшимся, что, увидев их, «порадовал-
ся» и понял, что «совместная работа по-
лучится». «Понимаю важность регио-
на c точки зрения геополитических во-
просов РФ, а значит, здесь нужно сделать 
землю, на которой жить радостно, уют-
но, комфортно, чтобы сюда хотели при-
езжать люди, трудиться. Делать не толь-
ко бизнес, но и защищать интересы на-
шего Отечества»,— заявил врио главы. 
Валерий Лимаренко признался, что по-
ка не успел глубоко вникнуть в специфи-
ку региона, он планирует работать с ны-
нешней командой, «по необходимости 
привлекая специалистов со стороны». 

По словам политолога Александра 
Кынева, для успешной работы Валерию 
Лимаренко нужно предоставить возмож-
ность поработать представителям мест-
ных групп. «Из-за дела Хорошавина (экс-
глава области Александр Хорошавин 
был арестован за коррупцию в 2014 го-
ду.— 

”
Ъ“) прошла мощная кадровая за-

чистка, многие ключевые фигуры были 
вытеснены. Олег Кожемяко продолжил 
зачистку, поэтому настроения у област-
ных групп влияния настороженные»,— 
пояснил 

”
Ъ“ эксперт.

При этом господин Лимаренко уже 
выразил желание баллотироваться на 

выборах губернатора (пройдут в сентя-
бре 2019 года). «Я буду самовыдвижен-
цем. Мне бы хотелось, чтобы здесь были 
не политические выборы, я хочу, чтобы 
меня поддерживали все жители, незави-
симо от политических взглядов»,— под-
черкнул он. Как самовыдвиженец выд-
винулся и врио главы Приморья Олег 
Кожемяко. Для этого было изменено за-
конодательство края, предстоит это и са-
халинскому заксобранию.

«На Дальнем Востоке общий тренд не-
доверия партии власти, поэтому выдви-
жение от нее ничего не прибавляет кан-
дидату»,— считает Александр Кынев. По 
мнению политолога Михаила Виногра-
дова, для того чтобы успешно избраться, 
господину Лимаренко придется налажи-
вать диалог с местными элитами. «На Са-
халине ждали назначения местного, эту 
ситуацию надо залечить. Одно дело, ког-
да Лимаренко пришел бы на волне сме-
ны Кожемяко, другое — после затянув-
шегося решения с назначением врио»,— 
говорит он. 

Напомним, для того чтобы назначить 
врио главы Сахалина, президенту пона-
добилось 73 дня. Депутаты заксобрания 
направили обращение к Владимиру Пу-
тину с просьбой назначить врио губер-
натора в ближайшее время, чтобы пар-
ламент смог принять бюджет до конца 
года. В субботу сразу после своего назна-
чения Валерий Лимаренко внес на рас-
смотрение облдумы два законопроекта о 
бюджете. Как уточнили 

”
Ъ“ в правитель-

стве Сахалина, сделал он это заочно, еще 
до прибытия в Южно-Сахалинск. Пер-
вый документ облдума уже рассмотрела 
вчера в авральном режиме, приняв сра-
зу в двух чтениях. Для этого она впервые 
собралась на вечернее заседание (закон-
чилось около 23 часов). «Мы только по-
лучили врио губернатора, и только он 
мог внести бюджет. Поэтому в таком ре-
жиме и работаем, чтобы в третьей дека-
де декабря принять бюджет на 2019 год и 
поправки по 2018 году»,— сказал спикер 
облдумы Андрей Хапочкин. Он расска-
зал, что «Минфин закончил поправки 
в пять утра в субботу, было мало време-
ни, поэтому были претензии от депута-
тов». «В четверг выносим уже поправки 
на 2019-й и плановый период 2020–2021 
годов. Завтра с врио встречаемся»,— со-
общил спикер. Этот законопроект также 
ждет авральное рассмотрение: в обыч-
ной ситуации эта работа заняла бы ме-
сяц, а теперь на все предписанные Бюд-
жетным кодексом РФ процедуры, в том 
числе публичные слушания, остается 
две недели. На Сахалине уже высказы-
вают опасения, что изучить параметры 
бюджета и качественно подготовить по-
правки при таком графике невозможно.

Сергей Васильев,  
Южно-Сахалинск;  
Андрей Перцев

Стартовый долг
«Подтверждено, что в настоящий 

момент идет разработка рабочей до-
кументации силами 31-го государ-
ственного проектного института 
специального строительства Мино-
бороны,— сообщили в пресс-служ-
бе 

”
Роскосмоса“.— Отставаний по 

графику нет, но непринятие мер к 
застройщику может создать допол-
нительные риски».

Контракт между «Роскосмосом» и 
ПСО «Казань» на строительство вто-
рого старта на Восточном был под-
писан 3 октября, хотя изначально 
предложение о привлечении дан-
ной компании к работе было сфор-
мулировано еще прежней админи-
страцией госкорпорации более года 
назад (см. 

”
Ъ“ от 9 октября 2017 года). 

Это время ушло на согласование па-
раметров соглашения стоимостью 
38,7 млрд руб. Старт будет рассчи-
тан на десять пусков в год ракет «Ан-
гара» тяжелого и легкого классов, а 
окончательно работы должны быть 
завершены к 2022 году.

«Казань» была выбрана генпод-
рядчиком неслучайно, говорит вы-
сокопоставленный источник 

”
Ъ“ 

в аппарате правительства: за нее 
премьера Дмитрия Медведева лич-
но просил Рустам Минниханов, ко-
торый «весьма трепетно относит-
ся к загрузке мощностей крупней-
шей республиканской строитель-
ной компании». Само ПСО принад-
лежит депутату Госсовета Татарста-
на Равилю Зиганшину, он же явля-
ется директором компании. Объе-
динение было создано в 2002 году 
как подразделение группы ТАИФ, 
которую контролирует семья экс-
президента Татарстана Минтимера 

Шаймиева. Сейчас ПСО «Казань» — 
крупнейший игрок строительного 
рынка Татарстана. ПСО занималось 
строительством объектов Универ-
сиады-2013, в том числе стадиона 
«Казань Арена». Также ПСО «Казань» 
строило объекты Иннополиса, Сви-
яжска, различные промышленные 
объекты, жилые дома, в том числе 
по программе соципотеки, транс-
портные развязки. В последние го-
ды компания активно занимается 
строительством за пределами Татар-
стана (к ЧМ-2018 в России объедине-
ние строило объекты в Самаре и Са-
ранске). В 2017 году ПСО получи-
ло 15,3 млрд руб. выручки и лишь 
1,2 млн руб. чистой прибыли.

Источник 
”
Ъ“ в руководстве «Ро-

скосмоса» говорит, что еще в быт-
ность вице-премьером Дмитрий Ро-
гозин настаивал на том чтобы госпо-
дин Минниханов лично поручился 
за выполнение «Казанью» работ на 
второй очереди Восточного. По его 
словам, объяснения, данные вче-
ра представителями ПСО, позволи-
ли «не прибегать к экстраординар-
ным мерам»: «Пока будет проведен 
анализ того, что компания уже сде-
лала в части мобилизации ресур-
сов». Но если ситуация не исправит-
ся, то госкорпорация готова поста-
вить вопрос об оперативной заме-
не генподрядчика. Власти Татарста-
на банкротство ПСО не комменти-
руют. «Компания самостоятельная, 
коммерческая, не имеющая отно-
шения к государственным органам 
власти»,— заявила 

”
Ъ“ заместитель 

начальника пресс-службы прези-
дента республики Лилия Галимова.

Иван Сафронов,  
Владислав Трифонов;  
Кирилл Антонов, Казань

В «Роскосмосе» рассчитывают, что личное 
поручительство Рустама Минниханова поможет 
компании «Казань» построить на Восточном  
стартовый стол для ракетного комплекса «Ангара»   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Всемирный фонд дикой природы (WWF) 
и «Гринпис России» выступили с совмест-
ным заявлением, которое будет направле-
но в правительство и Владимиру Путину. 
В нем экологи призывают установить право-
вой статус лесов, растущих на землях сель-
скохозяйственного назначения. По их оцен-
кам, общая площадь таких лесов составляет 
около 100 млн га — около 10% всех лесов 
России. В Минприроды и Минсельхозе для 
решения этой проблемы предлагают разра-
ботать упрощенный порядок перевода таких 
территорий в земли лесного фонда, но эко-
логи считают, что этого недостаточно.

Всемирный фонд дикой природы (WWF) и 
«Гринпис России» призывают уточнить право-
вой статус лесов на заброшенных землях сель-
скохозяйственного назначения. «Сейчас ясно-
го правового статуса у этих лесов нет, возмож-
ность на законных основаниях вести в них про-
дуктивное лесное хозяйство отсутствует, а охра-
на от пожаров, вредителей, болезней и лесона-
рушений законодательством не предусматрива-
ется»,— говорится в совместном заявлении эко-
логических организаций. «Никто не отвечает за 
их охрану, в том числе от пожаров, а собствен-
ники земельных участков за сам факт существо-
вания на их землях таких лесов могут быть под-
вергнуты крупным штрафам до 700 тыс. руб. и 
принудительному изъятию участка»,— объяс-
нил 

”
Ъ“ руководитель лесного отдела «Гринпи-

са России» Алексей Ярошенко. Ранее проблему 
с пожарами на таких землях признавал глава Ро-
слесхоза Иван Валентик: «Для того чтобы органы 
Россельхознадзора не могли определить целевое 
назначение участков для решения вопросов изъ-
ятия в судебном порядке, люди просто подожгли 
поля и создали критическую ситуацию для на-
селения. А подтвердить целевое использование 
участка и принять решение об изъятии после то-
го, как состоялся пожар, уже невозможно».

По оценкам экологов, общая площадь таких ле-
сов составляет около 100 млн га — около 10% всех 
лесов России. В связи с этим, отмечается в заявле-
нии, страна «теряет один из важнейших ресурсов 
для сельского развития, для повышения качест-
ва окружающей природной среды и для противо-
действия антропогенным изменениям климата».

Напомним, в 2013 году Владимир Путин по-
ручил правительству обеспечить внесение в за-
конодательство изменений, предусматриваю-
щих установление особенностей использова-
ния, охраны, защиты и воспроизводства лесов, 
которые расположены на землях сельхозназна-
чения. Экологи подчеркивают, что поручение 
так и не было исполнено.

В июле 2018 года Минприроды разместило 
для общественного обсуждения проект попра-

вок к Лесному кодексу, из которых следовало, 
что лес не может располагаться на землях сель-
хозназначения. Однако после кампании зеле-
ных проект был удален с regulation.gov.ru. Тогда 
в ведомстве заявили 

”
Ъ“, что будут его дорабаты-

вать. Также в июле премьер-министр Дмитрий 
Медведев поручил Минэкономики, Минсельхо-
зу и Минприроды представить до 10 октября в 
правительство предложения, предусматриваю-
щие механизм упрощенного порядка перевода 
в лесной фонд земель сельхозназначения, даль-
нейшее использование которых нецелесообраз-
но для нужд сельского хозяйства. На минувшей 
неделе вице-премьер Алексей Гордеев провел 
совещание об использовании лесов, на котором 
было дано поручение «реализовать предложен-
ный правительством механизм»: если покры-
тый лесом участок земли сельхозназначения не-
пригоден для производства, то губернатор впра-
ве перевести его в состав земель лесного фонда.

В Минсельхозе 
”
Ъ“ сообщили, что ведомство 

разработало предложения, предусматривающие 
упрощенный порядок такого перевода. «Крите-
рии непригодности земель сельскохозяйствен-
ного назначения для осуществления сельскохо-
зяйственного производства могут быть установ-
лены Минсельхозом при получении соответст-
вующих полномочий после внесения измене-
ний в земельное законодательство»,— добави-
ли в Минсельхозе. Также там отметили, что эта 
позиция поддержана Минприроды. В природо-
охранном ведомстве не ответили на запрос 

”
Ъ“. 

Ранее в Минприроды сообщали, что ведомство 
направило в Минэкономики предложения, так-
же предусматривающие упрощенный порядок 
перевода земель сельхозназначения в лесной 
фонд. В Минэкономики не успели оперативно 
ответить на запрос 

”
Ъ“.

Впрочем, экологи считают, что этого недоста-
точно: леса, выросшие на землях сельхозназна-
чения, представляют значительный ресурс для 
будущего социально-экономического разви-
тия. «Плантационное лесовыращивание в этих 
лесах даст возможности для социально-эконо-
мического развития села, поможет создать до-
полнительные рабочие места и снизить давле-
ние лесной промышленности на малонарушен-
ные лесные территории»,— отмечает дирек-
тор лесной программы WWF России Николай 
Шматков. В «Гринписе» соглашаются, что выра-
щивание лесов на этих землях может произво-
дить ежегодно больше древесины с выгодой и 
для экономики, и для окружающей среды. В свя-
зи с этим обе организации предлагают внести в 
законодательство изменения, разрешающие ис-
пользовать земли сельхозназначения для веде-
ния лесного хозяйства.

Анна Васильева

Ни к лесу, ни к селу 
Экологи просят уточнить правовой статус лесов  
на заброшенных сельхозземлях

Бывший первый заместитель начальника 
управления капитального строительст- 
ва службы обеспечения деятельности  
ФСБ Александр Пастушков, как стало из-
вестно ”Ъ“, пострадал от бандитов, а потом 
и от военных прокуроров. Первые под пыт-
ками заставили генерала отдать им бочку, 
набитую рублями и долларами, а надзорщи-
ки обратили в доход государства $1,1 млн, 
5,6 млн руб., а также загородный дом и уча-
сток, законность получения которых госпо-
дин Пастушков и члены его семьи не смогли 
подтвердить. Пенсионер спецслужбы, у ко-
торого осталась скромная трешка в ведом-
ственном доме, обжаловал конфискацию 
в Мосгорсуде.

Доходами Александра Пастушкова правоох-
ранители заинтересовались, расследуя уголов-
ное дело в отношении начальника управления 
капитального строительства ФСБ Михаила Федо-
сеева, которого заподозрили в махинациях. Сле-
дователи Следственного комитета России (СКР), 
проводя обыски в рамках этого дела у свидетеля 
Пастушкова, обнаружили в его банковской ячей-
ке $1 168 900 и 5 млн руб., а в квартире его доче-
ри Марии Скворцовой — еще 615 тыс. руб., кото-
рые были изъяты. Надзирающая за расследова-
нием 231-я военная прокуратура, узнав о налич-
ности, решила проверить другие активы чинов-
ника и членов его семьи.

По данным ФСБ, за все время его службы до-
ход генерала Пастушкова составил 19,725 млн 
руб., а его супруга Татьяна заработала 7,5 млн руб. 
Однако, согласно полученным прокурорами до-
казательствам, Пастушковы имели в распоряже-
нии наличные денежные средства и недвижи-
мость, явно не соответствующие их общему до-
ходу. В ходе допроса господин Пастушков при-
знал своими 5 млн руб., сообщив, что это его лич-
ные накопления. Всю остальную наличность в 
сейфе взяли на себя дочь и зять генерала, утвер-
ждавшие, что это уже их накопления. Впрочем, 
сотрудники банка рассказали, что доступ к сей-
фу имел только генерал. Он же, установили след-
ствие и надзор, прятал деньги у своей дочери, ко-
торая происхождение найденных у нее 615 тыс. 
руб. объяснить не смогла.

На Татьяну Пастушкову, установил надзор, был 
зарегистрирован дом площадью 427 кв. м и земель-
ный участок кадастровой стоимостью 23 млн и 
13 млн руб. соответственно в Подмосковье. Общая 
кадастровая стоимость недвижимости, находя-
щейся в ее собственности, составила 36,4 млн руб. 
При этом, решил надзор, документов, подтвержда-
ющих, что недвижимость и найденные в ходе обы-
сков деньги имели легальное происхождение, ни 
генерал, ни его супруга не представили.

Обратившись в Кунцевский райсуд Москвы, 
военные прокуроры потребовали обратить день-

ги и недвижимость семьи Пастушковых в доход 
государства. Удовлетворяя заявление, суд пришел 
к выводу, что господин Пастушков помимо зара-
ботной платы в ФСБ «имел иные источники, из 
которых он получал значительный доход, но в си-
лу запретов и ограничений, возложенных на не-
го как на гражданского служащего и сотрудника 
органов ФСБ, не вправе был этого делать». Более 
того, установил суд, генерал «имел реальную ма-
териальную возможность приобрести спорное 
имущество, содействовал его покупке либо для 
собственных нужд, либо для потребностей соот-
ветчика (госпожи Пастушковой.— 

”
Ъ“) в силу род-

ственных или близких отношений». Именно за 
счет получаемых из незаконных источников до-
ходов генералом Пастушковым, как выяснилось 
в ходе судебного разбирательства, были приобре-
тены дом, участок земли, а также получены най-
денные в ходе обысков деньги.

Доводы о том, что доллары в ячейке генерала 
принадлежат его дочери и зятю, являясь их лич-
ными накоплениями, в суде доказаны не были, 
так же как и законность средств, на которые бы-
ла куплена недвижимость. Совокупный доход от-
ветчиков оказался «несоизмеримо меньше рас-
ходов на приобретение недвижимости, находя-
щейся в их собственности», а также денежных 
средств, решил суд. Не согласившись с конфиска-
цией, генерал и его супруга обратились в Мосго-
рсуд, который 18 декабря рассмотрит их жалобу.

При этом следует отметить, что генерал Пас-
тушков, уволенный из спецслужбы, проходит 
потерпевшим по уголовному делу, расследуе-
мому центральным аппаратом СКР, по ст. 126 и 
ст. 163 УК (похищение человека и вымогательст-
во). По данным следствия, в конце мая этого го-
да господин Пастушков был похищен возле сво-
его дома на Осеннем бульваре уроженцем Да-
гестана Магомедом Гаджиевым и ростовчани-
ным Романом Галушко. Пытая своего пленни-
ка утюгом и паяльником, злоумышленники за-
ставили его показать место на загородном участ-
ке, где был закопан бочонок, набитый доллара-
ми и рублями. По одной из версий, генерал вы-
дал деньги не свои, а знакомого — находившего-
ся под следствием бывшего заместителя дирек-
тора Спецстроя Александра Загорулько. Одна-
ко представители последнего заявили 

”
Ъ“, что 

спецстроевец не имеет отношения к этому тай-
нику. Таким образом, не исключено, что и похи-
щенные деньги могли принадлежать пострадав-
шему чекисту. В любом случае их не вернули — 
около 100 млн руб., изъятых у задержанных по-
хитителей, затем приобщили к материалам уго-
ловного дела о похищении. Адвокаты обвиняе-
мых в этом преступлении от комментариев вче-
ра воздержались, а бывший генерал и его пред-
ставители для них были недоступны.

Николай Сергеев

Генерал все отдал бандитам 
и государству
Обжалована конфискация имущества  
у бывшего высокопоставленного сотрудника ФСБ

Как стало известно ”Ъ“, Мосгорсуд 
предложил Останкинскому суду сто-
лицы заново рассмотреть ходатай-
ства следствия об аресте двух фигу-
рантов скандального уголовного дела 
о крупных злоупотреблениях и хищени-
ях во ФСИН. По версии следствия, еще 
в 2017 году бывший глава ведомствен-
ного Главного центра инженерно-тех-
нического обеспечения и связи (ГЦИ-
ТОиС) Игорь Шайков и руководитель 
новосибирского филиала занимающе-
гося защитой информации госструктур 
НТЦ «Атлас» Игорь Раскинд заключи-
ли заведомо невыгодный для тюрем-
ного ведомства контракт более чем на 
160 млн руб. на поставку обладающих 
спецзащитой компьютеров. Однако 
при аресте обвиняемых суд перепутал 
статьи о злоупотреблениях и потере 
документов, содержащих гостайну.

Формально рассмотрение апелляцион-
ных жалоб защиты господ Раскинда и Шай-
кова было связано с их ходатайствовани-
ями об изменении меры пресечения с со-
держания в СИЗО «на любую иную, не свя-
занную с заключением под стражу». Од-
нако фактически само заседание, на кото-
ром фигуранты громкого дела присутство-
вали лишь посредством телесвязи из СИ-
ЗО, свелось к исправлению чисто техниче-
ских ошибок, допущенных при аресте Иго-
ря Шайкова и Игоря Раскинда Останкин-
ским райсудом 3 и 31 октября этого года со-
ответственно. Первый из них является фи-
гурантом уголовного дела о злоупотребле-
нии служебными полномочиями, повлек-
шими тяжкие последствия (ч. 3 ст. 285 УК 
РФ), а второй — об особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). При этом оба 
они проходят по одному и тому же уголов-
ному делу, а по каждой из вменяемых им 
статей УК суд, согласно сложившейся пра-
ктике, практически всегда удовлетворяет 
ходатайство следствия об аресте обвиня-
емых, так как они относятся к категории 
тяжких преступлений. Между тем, как ока-

залось, в постановления Останкинского су-
да закралась ошибка — вместо обвинения 
по ч. 3 ст. 285 УК РФ упоминается почему-то 
статья об утрате документов, содержащих 
гостайну (ст. 284 УК РФ), которая является 
арестной лишь в исключительных случаях.

Адвокат господина Шайкова Игорь Гера-
симович, хотя и ссылался на ошибку след-
ствия, все же в своем выступлении пытал-
ся убедить апелляционную инстанцию, что 
следствие не представило суду убедитель-
ных доказательств вины подзащитного. 
«Игорь Шайков не признает вину, отрицая 
сам факт превышения полномочий»,— по-
яснил защитник. Он также подчеркнул, что 
с его клиентом в СИЗО не проводят ника-
ких следственных действий.

В том же ключе выступила и адвокат 
Игоря Раскинда Софья Гриднева, отметив-
шая, что новосибирский бизнесмен, по-
мимо прочего, активно занимается обще-
ственно-политической деятельностью, яв-
ляется активистом «Единой России», имеет 
прекрасные служебные характеристики и 
до этого никогда не привлекался к уголов-
ной ответственности. Сам обвиняемый за-
явил, что в СИЗО перенес уже три сердеч-
ных приступа, но «следствие продолжает 
держать в заключении».

Отметим, что, по данным 
”
Ъ“, уголов-

ное дело по фактам очередных хищений во 
ФСИН было возбуждено следователями сто-
личного главка СКР еще в марте прошлого 
года. В нем речь шла о контракте от 2015 го-
да ФСИН с НТЦ «Атлас» о поставке для нужд 
тюремного ведомства порядка 1,5 тыс. ком-
пьютеров. Все они, по некоторым данным, 
должны были поступить в Москву в распо-
ряжение центральной базы материально-
технического и военного снабжения ФСИН 
России, расположенной на улице Верхние 
Поля. Как пояснили 

”
Ъ“ источники в сило-

вых структурах, практически любое элек-
тронное оборудование, попадающее в 
структуру ФСИН, должно проходить опре-
деленное исследование на предмет защи-
щенности содержащейся в нем информа-

ции. Между тем «Атлас» в статусе ФГУП уже 
на протяжении многих десятилетий явля-
ется «специализированным предприяти-
ем по выполнению работ в области инфор-
мационной безопасности в интересах фе-
деральных органов государственной влас-
ти России, силовых ведомств, а также иных 
заказчиков». ГЦИТОиС тюремного ведом-
ства выбрал «Атлас» не только для подтвер-
ждения степени защищенности для своих 
компьютеров, но и их поставщиком. Сумма 
контракта составила 160 358 175 руб. Одна-
ко сам договор заключался не в Москве, где 
уже шла проверка ряда подобных контрак-
тов, вызвавших сомнения, а в Новосибир-
ске. И участвовали в нем от ФСИН — руко-
водитель местного филиала ГЦИТОиС Анд-
рей Краснюков, а со стороны «Атласа» — гла-
ва местного филиала НТЦ Игорь Раскинд.

По данным источников 
”
Ъ“ в правоохра-

нительных органах, сначала «новосибир-
ская» сделка показалась сомнительной УСБ 
ФСИН. По его данным, новые компьютеры 
для ФСИН не имели нужной степени защи-
ты. А позже к расследованию присоедини-
лись оперативники «антикоррупционного» 
управления «М» ФСБ России. Они вместе с 
СКР посчитали, что 160 млн руб. были завы-
шенной суммой за поставку компьютеров.

Изначально в уголовном деле долго фи-
гурировали «неустановленные лица». Но в 
апреле этого года был арестован господин 
Краснюков, а позже — Игорь Шайков и 
Игорь Раскинд. Кроме того, по некоторым 
данным, следователи СКР требовали от ру-
ководства ФСИН помочь им с задержанием 
еще одного бывшего офицера ФСИН Павла 
Щетинина — сначала он был начальником 
ГЦИТОиС, а после прихода Игоря Шайко-
ва его заместителем. Однако данных о том, 
что с ним произошло, пока нет. Зато есть 
информация, что те же следователи, что ве-
дут дела о коррупции по поставке компью-
теров сейчас, проверяют множество других 
контрактов тюремного ведомства, а по ря-
ду из них уже есть задержанные.

Алексей Соковнин, Сергей Сергеев

Контракт ФСИН запутал правосудие
Поставщика защищенных компьютеров арестовали не по той статье

Качество подготовки водителей за по-
следние годы серьезно ухудшилось, 
заявили в ГИБДД. Уже разрабатыва-
ется механизм, исключающий воз-
можность для автошкол натаскивать 
учеников на сдачу экзаменов. За обра-
зовательными организациями будет 
усилен постлицензионный контроль, 
а для мотоциклистов, возможно, вве-
дут экзамен в городе. Проблемой низ-
кого качества образования водителей, 
по данным ”Ъ“, уже озаботились в Бе-
лом доме — ожидается ряд поручений 
по данной теме.

Ситуацию с подготовкой будущих води-
телей в автошколах описал начальник от-
деления экзаменационной работы ГИБДД 
России Николай Гиляков, выступая на се-
минаре по безопасности движения. По его 
словам, с 2015 года качество обучения сни-
зилось: доля сдающих экзамен по теории с 
первого раза сократилась с 53% до 41%, пло-
щадку — с 59% до 44%. Число граждан, по-
лучивших по итогам экзаменов права, со-
кратилось с 1,9 млн до 1,2 млн. Вопрос ка-
чества образования и более тщательного 
контроля автошкол, по данным 

”
Ъ“, обсу-

ждался на недавно прошедшем заседании 
правительственной комиссии по безопас-
ности дорожного движения, которую воз-
главляет вице-премьер Максим Акимов. Не 
исключено, что по итогам Белый дом даст 
поручения органам власти по этой теме.

У ГИБДД уже готов план улучшения ка-
чества подготовки водителей. В частности, 
существует проект постановления прави-
тельства о введении единого объединен-
ного экзамена вместо «площадки» и «го-
рода» (

”
Ъ“ о нем неоднократно рассказы-

вал). Документ проходит согласования с 
Минпросвещения и Минтрансом. Нико-
лай Гиляков вчера раскрыл дополнитель-

ные подробности. Сегодня подразделе-
ния обязаны публиковать подробное опи-
сание учебного маршрута, где будет про-
водиться экзамен в городе,— это правило 
введено в 2014 году по требованию Мин-
экономики. По словам господина Гиляко-
ва, это позволяет автошколам «натаски-
вать» учеников на проезд конкретных пе-
рекрестков и улиц, хотя граждане должны 
быть готовы к любой дорожной ситуации. 
В ГИБДД хотят, чтобы экзаменатор выби-
рал, где проверять навыки водителя, ори-
ентируясь лишь на примерный список 
улиц или перечень улиц, где, наоборот, эк-
замены нельзя проводить.

Также ГИБДД хочет усилить контроль 
за автошколами. Сейчас инспекторы про-
веряют материально-учебную базу (пло-
щадки не менее 0.24 га, учебные классы 
и т. д.) и выдают заключения, без которых 
автошколы не могут работать. Но затем 
некоторые фирмы, стремясь сэкономить, 
избавляются от дорогостоящей матери-
альной базы, прекращая договор аренды 
площадок и продолжая обучение во дво-
рах или на площадках меньшего размера. 
В Госавтоинспекции могут лишь пожало-
ваться в Рособрнадзор, но какого-либо ре-
зультата это обычно не приносит. Ведом-
ство хочет проводить собственные пост-
лицензионные проверки, прекращая по 
их итогам действие выданных заключе-
ний: Минпросвещения и Рособрнадзор 
идею уже поддержали.

В ГИБДД рассказали и о некоторых но-
вых планах. Так, сегодня будущие мотоци-
клисты учатся и экзаменуются на площад-
ке, в город им выезжать запрещено. Идея 
снять этот запрет «давно прорабатывает-
ся», отметил Николай Гиляков, но пока ре-
шено отложить реформу на один-два года: 
ученика на автомобиле страхует инструк-

тор, для этого в авто есть дублирующие пе-
дали, а мотоциклист выезжает на дорогу 
один, непонятно, как ему взаимодейство-
вать с экзаменатором. Чтобы внедрить но-
вовведение, нужно будет менять несколько 
законов и ПДД, заметил господин Гиляков.

Глава Союза автошкол Санкт-Петербур-
га и Ленинградской области Александр 
Сальников говорит, что за рубежом навы-
ки мотоциклистов в городе давно прове-
ряются: экзаменатор едет рядом с экзаме-
нуемым, в шлем встроена рация, по кото-
рой передаются команды. На Западе даже 
разработан учебный мотоцикл с дублиру-
ющим управлением (экзаменатор едет сза-
ди, у него собственный руль), рассказал он 

”
Ъ“. Директор экспертного центра «Движе-

ние без опасности» Вадим Мельников счи-
тает, что на проработку вопроса о новых 
экзаменах для мотоциклистов достаточно 
трех-четырех месяцев.

Комментируя низкое качество обуче-
ния, президент Межрегиональной ассо-
циации автошкол Татьяна Шутылева гово-
рит, что на фоне кризиса увеличилось чи-
сло автошкол, незаконно обучающих по за-
ниженным ценам и по сокращенным про-
граммам. Дополнительные проверки ав-
тошкол на качество обучения не повлия-
ют, считает президент Национального со-
юза ассоциаций автошкол Елена Зайцева: 
«Лучше придумать механизм, позволяю-
щий направлять водителей доучиваться». 
Напомним, ранее ГИБДД предлагала ввес-
ти госпошлину за каждую попытку экзаме-
на (сейчас число попыток не ограничено), 
но идею заблокировал Минфин.

Иван Буранов

Автошколы наработали на пересдачу
ГИБДД жалуется на плохую подготовку водителей

Лишь 44% экзаменов  
на площадке выпускники  
автошкол сдают с первого раза, 
следует из данных ГИБДД
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От «Брексита» подальше
Тереза Мэй отложила голосование в парламенте по плану выхода из ЕС

Премьер-министр Великобритании Тереза Мэй в послед-
ний момент избежала болезненного поражения по принци-
пиальному для себя вопросу — условиям  сделки с Брюс- 
селем по «Брекситу». Она отменила голосование в парла-
менте, после того как стало ясно, что большинство депута-
тов, в том числе от ее собственной Консервативной пар-
тии, выступают против. В случае провала плана Британию 
ждали малопредсказуемые последствия — от выхода из 
ЕС без сделки до второго референдума, досрочных выбо-
ров или отставки правительства. Все варианты неприем-
лемы для премьера, и теперь она планирует уговорить 
Брюссель на новые условия. ЕС, однако, четко дал понять: 
существующее соглашение — «лучшее из возможных», 
и пересматривать его не планируют.

«Понятно, что ключевые аспекты сделки (о выходе из ЕС.— 

”
Ъ“) находят широкую поддержку, однако один вопрос — о се-

вероирландской границе — продолжает вызывать серьезное 
беспокойство»,— объяснила Тереза Мэй причину, по которой 
вчера вечером решила отменить назначенное на вторник го-
лосование по вопросу «Брексита». «Если мы пойдем дальше 
и проведем голосование завтра, сделка будет отвергнута по-
давляющим большинством голосов»,— признала она. И до-
бавила: единственный выход — искать новый компромисс 
с Брюсселем по североирландской границе.

Напомним, Лондон обнародовал окончательный план 
«Брексита» 15 ноября. При этом один из главных вопросов — 
о границе Северной Ирландии и Республики Ирландия — 
остался в подвешенном состоянии. В переходный период (дол-
жен продлиться до конца 2020 года, но может быть продлен) 
регион — чего упорно добивались его власти — сохранит еди-
ную таможенную территорию с ЕС, в связи с чем в Таможен-
ном союзе в это время будет оставаться вся Великобритания. 
Если же Брюссель и Лондон до конца переходного периода не 
смогут найти другой способ решения этого вопроса, Великоб-
ритания останется в Таможенном союзе навсегда.

25 ноября Брюссель одобрил этот план, назвав его «луч-
шим из возможных». Внутри страны, впрочем, соглашение не 
устроило почти никого. Глава оппозиционных лейбористов 
Джереми Корбин назвал его «позорным провалом». Однопар-
тийцы Терезы Мэй из Консервативной партии и вовсе начали 
собирать письма с просьбой поднять вопрос об отставке пре-
мьера — для голосования об импичменте нужны были голо-
са 48 консерваторов.

Достичь этой планки не удалось, но стало ясно: сделка по 
условиям «Брексита» явно не получит необходимую поддержку. 

Провал инициативы обеспечило бы простое большинство голо-
сов, 320 из 639 депутатов, а к утру понедельника о планах про-
голосовать против публично заявили около 400 законодателей.

Эксперты заранее начали рассуждать о возможных сцена-
риях развития ситуации после провала сделки. Самую под-
робную схему с различными вариантами поведения Терезы 
Мэй за несколько дней до голосования составило издание The 
Times. В ней предлагались шесть событий, которые могут про-
изойти после провала одобренного ЕС плана «Брексита», и во-
семь последствий, к которым эти события могли бы привес-
ти. Самое вероятное из них — отставка Терезы Мэй — упоми-
налось в схеме 17 раз, в несколько раз чаще, чем любое другое. 
Также среди названных вариантов — досрочные парламент-
ские выборы, выход из ЕС без сделки, согласование существу-
ющего документа со второй попытки, повторный референдум.

Переноса голосования в схеме не было, однако в качестве 
первого сценария издание упомянуло повторные переговоры 
с ЕС, попав в точку. Вечером 10 декабря Тереза Мэй официаль-
но подтвердила: голосование переносится. «В сущности, это 
означает провал сделки,— констатировал экс-министр по де-
лам 

”
Брексита“ Стив Бейкер.— Условия соглашения были на-

столько плохими, что она (Тереза Мэй.— 
”
Ъ“) даже не посмела 

вынести его на голосование в парламенте».
По оценкам The Times, если диалог с Брюсселем состоится 

и стороны придут к компромиссу, а парламент найдет новый 
план более приемлемым, «Брексит» может состояться на дру-
гих условиях, которые еще предстоит определить. Вариант воз-
обновления переговоров вчера поддержал лидер лейбористов 
Джереми Корбин, заявивший: «Это плохая сделка для Великоб-
ритании, плохая сделка для экономики и плохая сделка для на-
шей демократии. Наша страна заслуживает более удачной сдел-
ки». «Премьер-министр пытается заполучить последний шанс, 
чтобы спасти эту сделку, — добавил он. — Если она не может 
принять необходимость фундаментальных изменений, тогда 
она должна уступить тем, кто может добиться этого».

В Брюсселе продолжают настаивать на невозможности пе-
ресмотра сделки. «Как сказал глава Еврокомиссии Жан-Клод 
Юнкер, это лучшая из возможных сделок, единственно воз-
можная сделка, мы не будем пересматривать ее, наша пози-
ция, таким образом, не изменилась»,— заявила вчера предста-
витель Еврокомиссии Мина Андреева.

Вчера Брюссель предложил Лондону альтернативный сце-
нарий: суд ЕС разрешил Великобритании отказаться от планов 
выйти из Евросоюза в одностороннем порядке без согласия 
на это остальных стран-членов. Между тем глава британского 
МИДа Джереми Хант назвал этот сценарий неуместным, зая-
вив: «Только представьте себе, что почувствуют те 52%, которые 
проголосовали за 

”
Брексит“, если британское правительство 

не обеспечит выхода страны из ЕС 29 марта следующего года».
Екатерина Мареева

Племена требуют свою долю
Крупнейшее нефтяное месторождение в Ливии 
подверглось нападению и прекратило работу

Ливийская Национальная нефтя-
ная корпорация (NOC) объяви-
ла форс-мажор на крупнейшем 
месторождении нефти в  стране 
из-за его захвата племенными 
вооруженными формирования-
ми с юго-запада Ливии. Племе-
на требуют  перераспределения 
доходов от экспорта нефти. 
NOC отказывается от перегово-
ров и подсчитывает потенциаль-
ные убытки. Сокращение добы-
чи нефти может составить около 
400 тыс. баррелей в сутки. Если 
конфликт затянется, это может 
отразиться на мировом рынке. 
Только на прошлой неделе Ли-
вия вместе с Венесуэлой и Ира-
ном получила освобождение от 
сделки по сокращению добычи 
 нефти ОПЕК+.

В понедельник, спустя два дня по-
сле появления первых сообщений 
о столкновениях на крупнейшем 
ливийском месторождении Эш-Ша-
рара, расположенном в юго-запад-
ном регионе Феццан, Националь-
ная нефтяная корпорация офици-
ально сообщила о приостановке ра-
бот на месторождении. «Безопас-
ность персонала является приори-
тетом для NOC, и в настоящее время 
рассматривается вопрос о его эваку-
ации в связи с угрозами и принуди-
тельным закрытием нефтяного ме-
сторождения вооруженной группи-
ровкой, требующей присоединения 
к местным представителям сил ох-
раны нефтяных объектов (PFG)»,— 
говорится в сообщении компании, 
опубликованном вчера на ее сайте.

В субботу племенные отряды, вхо-
дящие в так называемое движение 
«Гнев Феццана», ворвались на терри-
торию месторождения. Они отклю-

чили несколько насосных станций 
и под угрозой применения силы за-
ставляли рабочих прекратить добы-
чу. Ворота захватчикам открыла охра-
на месторождения. Силы PFG были 
сформированы в 2012 году для охра-
ны нефтяной и газовой инфраструк-
туры Ливии. Отряды формируются 
из племен, населяющих территории, 
на которых расположены объекты. 
Формально они должны подчинять-
ся руководству компании NOC, кото-
рая и выплачивает им зарплату. Од-
нако на деле ситуация оборачивает-
ся постоянными конфликтами меж-
ду корпорацией и силами PFG, кото-
рые требуют повышения зарплаты 
и увеличения штата. Только в февра-
ле этого года NOC была вынуждена 
объявить форс-мажор на месторожде-
нии Эль-Филь. В 2017 году несколько 
раз прерывалась работа и на Эш-Ша-
раре. И в этот раз корпорация возло-
жила ответственность за беспоряд-
ки именно на PFG. «NOC также выра-
жает обеспокоенность по поводу сла-
бости PFG, которые продолжают пре-
небрегать своими обязанностями по 
защите месторождений, персонала 
и средств к существованию ливий-
ского народа, более того, предпочи-
тают покрывать преступления, совер-
шенные захватчиками»,— говорится 
в заявлении корпорации. NOC отка-
залась вести переговоры с команди-
рами вооруженных формирований.

В то же время Reuters цитирует 
официального представителя дви-
жения «Гнев Феццана», который зая-
вил, что месторождение не будет раз-
блокировано до тех пор, пока ООН не 
вмешается в переговоры. По его сло-
вам, южный регион Феццан десяти-
летиями страдал от пренебрежитель-
ного отношения центральных вла-

стей. Движение потребовало, чтобы 
доходы от нефти шли на проекты по 
развитию региона. И ООН, и пред-
ставители уполномоченной ею коор-
динировать процесс национального 
примирения в Ливии международ-
ной неправительственной организа-
ции «Центр гуманитарного диалога» 
неоднократно заявляли, что без пере-
распределения доходов от нефти ми-
ра в стране не будет.

Со своей стороны, глава NOC Мус-
тафа Саналла назвал захват нефтяно-
го месторождения «угрозой для бу-
дущего страны». По его мнению, за-
конные требования народа юга Ли-
вии «используются преступниками, 
преследующими только свои собст-
венные интересы».

Месторождение Эш-Шарара на-
ходится под управлением Akakus 
Oil Operations — совместного пред-
приятия NOC и группы европей-
ских компаний, в том числе ис-
панской Repsol, австрийской OMV 
и французской Total. Ущерб от при-
остановки работ для ливийской 
экономики может составить око-
ло $32,5 млн ежедневно. Речь идет 
о потере 315 тыс. баррелей в день. 
К этому следует приплюсовать по-
тери 73 тыс. баррелей в день с ме-
сторождения Эль-Филь. Если ситуа-
ция затянется, она может отразить-
ся и на нефтяном рынке. Только на 
прошлой неделе ОПЕК и ОПЕК+ до-
говорились сократить добычу неф-
ти на 1,2 млн баррелей в сутки с ян-
варя 2019 года. Из них 800 тыс. бар-
релей нефти приходится на ОПЕК. 
Три страны получили исключение 
из сделки ОПЕК+: Иран и Венесуэла 
из-за санкций и Ливия в связи с нес-
табильной ситуацией в стране.

Марианна Беленькая

Оборудование повышенной 
неблагонадежности
От закупок китайской телекоммуникационной 
продукции отказалась четвертая страна

Правительство Японии запрети-
ло госорганам закупать продук-
цию китайских компаний Huawei 
и ZTE по соображениям безопас-
ности. Токио последовал за вла-
стями США, Австралии и Новой 
Зеландии, принявшими в этом 
году схожие меры. Власти  Китая 
считают все обвинения безосно-
вательными. Военные и полити-
ки западных стран обвиняют ком-
пании из КНР в слишком тесной 
связи с государством и сборе ин-
формации о клиентах. Между 
тем в РФ оборудование Huawei 
и ZTE считается вторым по степе-
ни доверия после собственно 
российского.

Как сообщает японское агент-
ство Nikkei, инструкции были на-
правлены государственным ве-
домствам Японии в понедельник. 
Новые нормы нацелены на «предо-
твращение утечек ценной инфор-
мации» и вступят в силу в апреле 
следующего года. Они, по словам 
источников японских изданий, 
модифицируют правила закупок 
оборудования таким образом, что 
учитываться будут не только це-
на и качество продукции, но так-
же и «соображения безопасности». 
Источник подтвердил, что реше-
ние о введении новых правил бы-
ло принято после получения из Ва-
шингтона «информации о рисках, 
которые несет в себе китайское 
оборудование».

Китайское посольство в Токио 
уже заявило протест. «Нет ника-
ких доказательств того, что поль-
зование продуктами Huawei и ZTE 
сопряжено с рисками безопасно-
сти,— гласит сообщение на сайте 
посольства.— Законодательство 
КНР не позволяет компаниям уста-
навливать подслушивающие или 
следящие элементы в свое обору-
дование». Посольство также на-
помнило, что указанные компа-
нии «быстро восстановили обору-
дование и выполнили свои соци-
альные обязательства» после зем-
летрясения в префектуре Фуку-
сима в 2011 году, и призвало пра-
вительство Японии «обеспечить 
справедливые условия» для китай-
ских компаний. 

Япония стала уже четвертой 
страной за год, которая приме-
нила ограничения против китай-
ских телекоммуникационных 
компаний. В конце прошлой не-
дели в Канаде по запросу Нью-
Йоркского окружного суда была 

задержана финансовый директор 
Huawei Мэн Ваньчжоу. Ее подозре-
вают в содействии экспорту аме-
риканского оборудования в Иран, 
что запрещено санкциями Вашин-
гтона. С марта по июль этого года 
продолжался конфликт Соединен-
ных Штатов с ZTE, по итогам ко-
торого компанию обязали выпла-
тить $1,2 млрд и принять в управ-
ляющие структуры компании ото-
бранных правительством США на-
блюдателей. Обвинение было схо-
жим: поставка американского обо-
рудования в Иран, КНДР и Сирию. 
Суть проблемы состоит в том, что 
от четверти до трети компонен-
тов многих продуктов компаний 
Huawei и ZTE (например, процес-
соры для мобильных телефонов) 
производятся в США и их продажа 
нарушает наложенные Вашингто-
ном ограничения.

Президент США Дональд Трамп 
в августе запретил американским 
государственным службам, ра-
ботающим с личными данными 
людей, пользоваться продукци-
ей Huawei и ZTE. В августе и октя-
бре то же самое сделали Австралия 
и Новая Зеландия. Они заблоки-
ровали участие компаний в стро-
ительстве инфраструктуры для 
мобильных сетей нового поколе-
ния 5G, опасаясь, что те «могут по-
лучать указания из иностранных 
правительств». Вместе с Британи-
ей и Канадой эти три страны вхо-
дят в группу «Пяти глаз», в рамках 
которой осуществляется тесный 
обмен разведывательной инфор-
мацией. Британия и Канада пока 
не приняли никакого специаль-
ного законодательства, ограничи-
вающего деятельность китайских 
компаний, но в их парламентах 
постоянно звучат призывы после-
довать примеру союзников. 

В США события вокруг ZTE 
и Huawei вплелись в канву амери-
кано-китайского торгового про-
тивостояния. Вчера сенатор Мар-
ко Рубио заявил, что на фоне скан-
дала с Мэн Ваньчжоу попытает-
ся оживить в Конгрессе свое от-

клоненное в феврале предложе-
ние о полном запрете продукции 
китайских телекоммуникацион-
ных компаний в США. «Мы не мо-
жем даже заставить Apple взло-
мать iPhone для содействия по-
имке террористов,— возмутился 
он.— А в Китае нет ни одной ком-
пании, которая не выполнила бы 
то, что просит их выполнить пра-
вительство». В мае этого года, объ-
являя о запрете на использование 
продукции Huawei и ZTE в воен-
ных структурах США, пресс-секре-
тарь Пентагона майор Дейв Ист-
берн заявил, что она «подвергает 
недопустимому риску американ-
ских военных».

Директор азиатской програм-
мы Московского центра Карне-
ги Александр Габуев полагает, что 
в случае с Huawei и ZTE удачно 
совпали интересы американских 

спецслужб, бизнеса и Управления 
по контролю над иностранными 
активами (OFAC). «OFAC действу-
ет чисто юридически, преследуя 
тех, кто нарушил американские 
санкции,— заметил он в беседе 
с 

”
Ъ“.— Спецслужбы уже давно по-

дозревают Huawei и ZTE в шпиона-
же в пользу КНР. Наконец, бизнес-
мены очень рады тому, что первые 
две группы вычищают с американ-
ского рынка их конкурентов».

Глава направления безопасно-
сти интернета вещей Лаборатории 
Касперского Андрей Тихонов в бе-
седе с 

”
Ъ“ отметил, что происхо-

дящее укладывается в тренд на за-
щиту странами мира своего циф-
рового суверенитета. «Главный во-
прос — это вопрос доверия ком-
пьютерным системам,— заявил 
он.— Сейчас все ведущие страны 
ужесточают требования к уров-
ню доверия». По словам экспер-
та, в России оборудование Huawei 
и ZTE считается вторым по степени 
доверия после собственно россий-
ского, доля которого пока очень не-
велика. Никаких проблем в обла-
сти безопасности с ним пока не воз-
никало, добавил Андрей Тихонов.

Михаил Коростиков
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ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Страны ООН утвердили «план действий 
в борьбе против страдания и хаоса»
Участники открывшейся вчера в Марракеше международной конфе-
ренции ООН приняли «Всемирный пакт о безопасной, упорядоченной 
и регулируемой миграции». Многие страны, в том числе США, Австрия, 
Венгрия, Болгария, Италия, Швейцария, Чехия, Австралия и Израиль, 
заранее объявили, что пока не намерены подписывать документ (см. 
подробнее ”Ъ“ от 10 декабря). Однако, как заявил вчера генсек ООН 
Антониу Гутерриш, он надеется, что критики пакта со временем разгля-
дят его ценность, а сам документ станет «планом действий в борьбе 
против страдания и хаоса», связанных с миграцией.

При этом генсек отметил, что документ не является юридически обя-
зывающим, а лишь задает «рамки для международного сотрудничества». 
«Это миф номер один: якобы пакт позволит ООН навязывать миграцион-
ную политику государствам-членам, нарушая их суверенитет. Это ошиб-
ка»,— отметил он. Господин Гутерриш также напомнил, что основная 
миграционная нагрузка ложится не на западные страны, а на страны Аф-
рики и Ближнего Востока, в то время как на самом деле развитые страны 
испытывают определенную потребность в притоке мигрантов.

В МИД РФ в ответ на запрос ”Ъ“ заявили, что Москва поддержи-
вает принятие документа и активно участвовала в переговорах по 
его подготовке. «По сути, он представляет собой политическую де-
кларацию, дающую возможность государствам на основе их нацио-
нальных приоритетов руководствоваться теми положениями дого-
вора, которые могут им помочь в решении задач в области мигра-
ционной политики, безопасности, экономики, гуманитарной сфе-
ры»,— отметили в ведомстве. Впрочем, не обошлось и без огово-
рок: «Многие наши замечания были приняты во внимание, на те же 
из них, которые не были до конца учтены, мы укажем в нашем ин-
терпретирующем выступлении на конференции». Ранее в МИД РФ 
критиковали, в частности, идею увязки миграции с темой измене-
ния климата (как недостаточно научно обоснованную), а также трак-
товали концепцию «разделения ответственности» как «попытку пе-
реложить часть ответственности на чужие плечи, поскольку нынеш-
няя сложная миграционная ситуация во многом является следстви-
ем безответственного вмешательства во внутренние дела суверен-
ных государств Ближнего Востока и Северной Африки». 

Галина Дудина

Премьер-министр Великобритании Тереза Мэй 
заверила своих соратников по партии и оппозицию, 
что в дальнейшем диалоге с Брюсселем еще есть 
смысл  ФОТО REUTERS

В случае с запретом Huawei и ZTE 
 удачно совпали интересы амери-
канских спецслужб, бизнеса 
и  Управления по контролю 
над  иностранными  активами
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21219,5 (–459,18)
РТС 1136,5 (–21,44)
FTSE 100 6721,54 (–56,57)

DAX 30* 10622,07 (–166,02)
DJIA* 24213,38 (–175,57)
NASDAQ Composite* 6992,874 (+23,622)

*На 21:09.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.12.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.12.18
Австралийский доллар 47,8066
Английский фунт 84,2924
Белорусский рубль** 31,2269
Датская крона* 10,1353

Доллар США 66,2416
Евро 75,7075
Индийская рупия*** 92,9511
Казахский тенге*** 17,9162

Канадский доллар 49,7421
Китайский юань* 95,8079
Норвежская крона* 78,2258
СДР 91,7817

Сингапурский доллар 48,3304
Новая турецкая лира 12,5296
Украинская гривна* 23,8322
Шведская крона* 73,3426

Швейцарский франк 66,9919
Японская иена*** 58,8161
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Когда среди металлургов стала актив-
но обсуждаться тема добровольно-
принудительного увеличения инвес-
тиций в РФ, заданная «списком Бело-
усова», были среди моих собеседни-
ков и те, кто видел дополнительные 
причины для беспокойства. Хотя чи-
новники неоднократно заявляли о не-
корректности сравнений стратегиче-
ских целей на «шестилетку» по май-
ским указам президента с Госпланом 
СССР, даже терминология работает 
в пользу такого восприятия интенси-
фикации новых великих строек.

Отсюда и риски переквалифи-
кации собственников компаний 
из крупных российских бизнесменов 
в красных советских директоров, де-
факто распорядителей госимущест-
ва — в глазах зарубежных инвесторов 
и, что еще важнее, сотрудников раз-
личного рода служб, объясняли мои 
источники. На фоне американских 
санкций и опубликованного в январе 

«списка олигархов» из «кремлевского 
доклада», пока задействованного в до-
вольно скромных масштабах, беспо-
койство действительно оправданное.

Тем интереснее изучать динами-
ку официального общения президен-
та Владимира Путина тет-а-тет с круп-
ными частными бизнесменами. Если 
посмотреть открытый график двусто-
ронних встреч 2018 года, в глаза бро-
сается приличный временной раз-
рыв между состоявшейся 10 декабря 
беседой президента с крупнейшим 
акционером и главой ГМК «Нориль-
ский никель» Владимиром Потанины 
и февральскими встречами с основ-
ными владельцами «Северстали» 
Алексеем Мордашовым и ЛУКОЙЛа 
Вагитом Алекперовым. В промежут-
ке, по словам пресс-секретаря прези-
дента Дмитрия Пескова, была встреча 
с владельцем, главой совета директо-
ров ММК Виктором Рашниковым —- 
28 ноября. Но почему-то ни Кремль, 
ни сама компания о ней официально 
не отчитывались.

Таким образом, в этом году состо-
ялись четыре объявленные встречи 
(если не считать февральской же с бу-
дущим губернатором Кузбасса, а тог-
да еще гендиректором «Колмара» Сер-
геем Цивилевым) с «провалом» почти 
в девять месяцев. В 2017 году прези-
дент принимал бизнесменов вдвое 
чаще и более «равномерно»: было во-
семь встреч, в том числе с главой BASF 
Куртом Боком в марте и главой OMV 
Райнером Зеле в апреле (компании 
тогда наращивали присутствие в рос-
сийских активах). Версий причин ох-
лаждения президента к индивидуаль-
ному общению с бизнесом (или, нао-
борот, бизнеса с президентом) можно 
строить много, начиная от влияния 
санкций, ужесточившихся в апреле, 
и заканчивая выборами, сменой пра-
вительства и загрузкой главы государ-
ства массовой заменой губернаторов 
осенью. Кроме того, бывают случаи, 
когда бизнесмены и хотели бы зая-
вить о визите, но «информационная 
политика президента не предполага-
ет перегрузки новостями». Мои источ-
ники и собеседники отдела политики 
призывают пока не выводить тенден-
цию из частоты встреч. Но 

”
Ъ“ будет 

следить за развитием событий.

правила  
игры

Если в 2017 году пре-
зидент провел мини-
мум восемь индивиду-
альных встреч с част-
ными бизнесменами, 
то в 2018 году — всего 
четыре и с «провалом» 
в девять месяцев

между президентом и бизнесом 
наблюдает обозреватель  
отдела бизнеса

Анатолий 
Джумайло

Еврокомиссия впервые опу-
бликовала перечень распро-
странителей контрафакта и пи-
ратского контента. В него во-
шел целый ряд российских ре-
сурсов и компаний: несколь-
ко сайтов с видео и электрон-
ными книгами, регистраторы 
доменных имен для нелегаль-
ных онлайн-аптек, а также тор-
говые комплексы «Горбушкин 
двор» и «Дубровка». Регистра-
торы доменных имен обещают 
проверить информацию Евро-
комиссии. Но в целом, отмеча-
ют эксперты, в текущем виде 
список не слишком полезен 
для борьбы с контрафактом.

В список распространителей 
контрафакта и пиратского контен-
та, опубликованный Еврокомисси-
ей, вошли несколько российских 
участников. Цель отчета — опре-
делить площадки с контрафактом 
за пределами Евросоюза и побудить 
владельцев бизнеса и органы влас-
ти принять меры по снижению до-
ступности контрафактных товаров 
и услуг, следует из документа.

Среди российских сайтов в от-
чете упоминается файлообменник 
Rapidgator, через который распро-
страняются музыка, фильмы, кни-
ги и видеоигры, главным образом 
за пределами ЕС (сервис наиболее 
популярен в Японии). Его ежегод-
ная выручка оценивается пример-
но в $3,7 млн, а число посетителей 
за год с апреля 2017-го по март 2018-
го — в 635,7 млн. Также в отчете три 
российских ресурса с видеоконтен-

том: Seasonvar, RuTracker.org (на-
вечно заблокирован в России с но-
ября 2015 года, но доступен, напри-
мер, через VPN) и приложение Pop-
corn Time, основатели которого, 
по данным комиссии, могут быть 
связаны с РФ и США.

Российский проект Sci-Hub на-
зван наиболее проблемным ресур-
сом для издателей научной лите-

ратуры. Он бесплатно предлагает 
55 млн научных статей и книг, по-
лучая доступ к издательским ба-
зам данных через скомпромети-
рованные учетные данные поль-
зователей. Сейчас сайт заблокиро-
ван в России. В числе крупных он-
лайн-хранилищ книг также ресур-
сы Library Genesis Group — Libgen.
io, Bookfi.net и B-ok.org (последний 

хранит 3 млн электронных книг), 
которые зарабатывают на рекламе 
и пожертвованиях пользователей.

В разделе о нелегальных онлайн-
аптеках отмечены российские ре-
гистраторы доменных имен: вхо-
дящая в группу Ru-Center холдинга 
РБК компания R01, которая обслу-
живает сети Eva Pharmacy и Pharm-
Cash, а также Reg.Ru и Regtime Ltd. 
В пресс-службе РБК 

”
Ъ“ сообщили, 

что юристы компании изучают во-
прос. Руководитель юридического 
отдела Reg.ru Павел Патрикеев под-
черкнул, что компания сотрудни-
чает с международными и отечест-
венными организациями, в том чи-
сле в части фармакологии. «Из до-
кумента невозможно установить, 
о каких именно ресурсах идет речь, 
в связи с чем предполагаем, что про-
изошла ошибка или недопонима-
ние в коммуникации»,— сообщил 
он. В Regtime не ответили на запрос.

Среди торговцев контрафак-
том упомянут украинский холдинг 
EVO, управляющий российским 
маркетплейсом Tiu.ru и площадка-
ми на Украине, в Белоруссии и Ка-
захстане.

Наконец, в отчет вошли два 
крупных торговых комплекса в Мо-
скве: «Горбушкин двор» (по данным 
СМИ, летом 2017 года его приобрел 
владелец «Фармстандарта» Виктор 
Харитонин) и «Дубровка» (его источ-
ники 

”
Ъ“ связывают с владельцами 

«Киевской площади» Годом Нисано-
вым и Зарахом Илиевым). На «Гор-
бушке» предположительно прода-
ются поддельные парфюмерия, оде-

жда и аксессуары, говорится в отче-
те. Информаторы Еврокомиссии со-
общили, что большинство товаров 
на «Горбушке» ввозятся из Китая че-
рез Казахстан, а жалобы правообла-
дателей игнорируются. Местная по-
лиция не проводит рейды на этом 
рынке, полагают авторы отчета. Ры-
нок на Дубровке отмечен в связи 
с «огромным» количеством контра-
факта. В обоих торговых комплек-
сах не ответили на запросы 

”
Ъ“.

Теневой рынок не изучается си-
стемно, а отчет лишь подтвержда-
ет дефицит данных и схематически 
отражает самые известные точки 
распространения контрафакта, от-
мечает гендиректор BrandMonitor 
Юрий Вопилов. Чтобы на данные 
можно было опираться при форми-
ровании стратегии борьбы с кон-
трафактом, исследования долж-
ны становиться более детальными 
и регулярными, считает он.

По мнению омбудсмена в сфе-
ре интеллектуальной собственно-
сти Анатолия Семенова, Евроко-
миссия копирует деятельность вла-
стей США, которые регулярно вы-
пускают собственный отчет о состо-
янии рынков интеллектуальной 
собственности в мире. Таким обра-
зом, чиновники демонстрируют ак-
тивность, но к эффективной борь-
бе с пиратством это не имеет отно-
шения, считает он: «Эффективным 
может быть изменение бизнес-мо-
дели, но если контент недоступен, 
люди пытаются его найти наиболее 
удобным способом».

Анна Афанасьева
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Еврокомиссия прошлась по российским рынкам
Власти ЕС назвали крупнейших распространителей контрафакта

Банки раскинули кредитки
Граждане накапливают лимиты по картам

Бюро кредитных историй (БКИ) фик-
сируют снижение доли используемых 
 лимитов по кредиткам. При этом и доля 
кредиток, которые клиенты получают, 
но так и не используют в течение всего 
срока действия, снижается. По мнению 
экспертов, это связано с активным про-
движением наиболее удобного для бан-
ков, с точки зрения регулирования ри-
сков, продукта — кредитных карт. А это 
в свою очередь соблазняет держателей 
карт использовать лимиты хотя бы ча-
стично, но ведет к рискам повышения 
перекредитованности граждан.

Крупнейшие БКИ (из числа топ-3) проана-
лизировали использование гражданами ли-
митов по кредитным картам. Согласно оцен-
ке БКИ «Эквифакс», наблюдается снижение 
доли утилизированного лимита (средств, 
потраченных на покупки или полученных 
в банкомате в течение первого месяца после 
получения кредитки). Для карт, выданных 
в сентябре 2018 года, она составляет 35,5% 
от максимального лимита, установленного 
банком. Для сравнения, в январе 2017 года 
данный показатель был на уровне 45,3%. 
При этом в первой половине 2017 года доля 
используемых средств находилась пример-

но на одном уровне (45%), но с июля она на-
чала планомерно снижаться.

Одновременно, по данным НБКИ, снижа-
ется и доля карт, держатели которых вовсе 
не стали прибегать к использованию кре-
дитных средств. Так, в сентябре 2018 года 
доля таких кредиток составила 28,7%, сокра-
тившись с начала года на 4,1 процентного 
пункта, в январе 2017 года этот показатель 
находился на уровне 33,5%.

При этом кредитные карты — один из са-
мых быстро растущих сегментов потреби-
тельского кредитования в этом году. По дан-
ным «Эквифакса», в России в третьем квар-
тале 2018 года было выдано 2,7 млн кредит-
ных карт с общим лимитом 125,6 млрд руб. 
Это на 70% больше аналогичного периода 
прошлого года в штуках и на 34% — в де-
нежном выражении. Схожие данные при-
водят и в БКИ ОКБ. По их оценке, за пери-
од с июля по сентябрь этого года было вы-
дано 3,3 млн кредиток против 2,5 млн штук 
в третьем квартале 2017 года, общие сум-
мы составили 238,3 млрд руб. и 152,5 млрд 
руб. соответственно. При этом средний ли-
мит по кредитной карте в сентябре вырос 
до 73,6 тыс. руб., что тоже стало рекордом, 
указали в ОКБ.

Относительно низкий процент использу-
емого лимита, а также существенная доля не-
активных кредитных карт одновременно с 
ростом объемов данного сегмента говорят о 
том, что заемщики оформляют себе кредит-
ную карту либо под конкретный товар или 
услугу, либо и вовсе «на черный день», отме-
чает гендиректор «Эквифакса» Олег Лагуткин.

Впрочем, крупнейшие банки (топ-5 по объ-
ему задолженности по картам) не согласны с 
выводами БКИ. «Использование кредитно-
го лимита клиентами ВТБ растет, это связа-
но с тем, что мы предлагаем клиентам сни-
мать в банкоматах до 100 тыс. руб. кредитных 
средств без комиссии в течение семи дней»,— 
сообщили в пресс-службе банка. По словам ис-
полнительного директора кредитно-карточ-
ного бизнеса банка «Русский стандарт» Рости-
слава Яныкина, в банке наблюдают тренд ро-
ста оборота по кредитным картам. «Это естест-
венно, ведь покупки с использованием кре-
дитных карт становятся более выгодными 
и для самих владельцев карт»,— говорит он. 
Держатели кредитных карт используют их с 
максимальной выгодой и не открывают карту 
просто так, чтобы лежала в кошельке, указали 
в Альфа-банке. «Доля кредитных карт, которы-
ми пользуются клиенты, во многом зависит от 

канала привлечения,— отметили в Тинькофф-
банке.— Если клиент сам пришел в банк, доля 
выше, если банк активно предлагал клиенту 
карту, которая ему не слишком нужна, ниже». 
В Сбербанке отказались от комментариев.

В то же время эксперты отмечают, что в по-
следнее время банки стали агрессивно нара-
щивать выдачи кредитных карт. По словам 
главного экономиста «ПФ Капитал» Евгения 
Надоршина, зачастую банки предлагают кре-
дитные карты в качестве дополнения к дру-
гим продуктам. «Банки стремятся как можно 
больше средств предоставить кажущимся им 
надежными клиентам, при этом предлагае-
мые кредитные лимиты существенно возро-
сли,— говорит он.— Поэтому при снижении 
доли используемых средств растет их объем в 
абсолютном выражении, просто кредитный 
лимит увеличивается с опережением». При 
этом, по его мнению, значительно увеличи-
ваются и риски выхода граждан в просроч-
ку. Вероятность, что клиент окажется в состо-
янии неплатежеспособности, осталась преж-
ней, а обслуживание ежемесячных платежей 
при серьезном возрастании суммы средств, 
взятых взаймы, становится более сложным, 
заключает эксперт.

Светлана Самусева

Лекарствам обозначили жизненную важность
Власти расширили список ЖНВЛП

Правительство РФ утвердило перечень 
жизненно необходимых и важнейших 
лекарственных препаратов (ЖНВЛП) 
на 2019 год, расширив его с 699 до 735 
наименований. В списке — большое ко-
личество не закупаемых государством 
препаратов: это сделано для того, что-
бы контролировать отпускные цены 
на них, считают участники рынка.

В понедельник премьер-министр Дмит-
рий Медведев подписал постановление, ут-
верждающее перечень ЖНВЛП на 2019 год. 
Согласно документу, опубликованному 
на официальном сайте правительства, спи-
сок расширен на 36 новых международных 
непатентованных наименований (МНН) — 
с 699 до 735 препаратов. Помимо лекарств 
против орфанных заболеваний, которые с ян-
варя дополнят госпрограмму «Семь высоко-
затратных нозологий», в него вошел ряд про-
тивоопухолевых препаратов. Среди них ле-
карство для лечения опухоли молочной же-
лезы лапатиниб (бренд «Тайверб»), разра-
ботанное швейцарской Novartis. Оно было 
причиной полуторагодового разбирательст-

ва между Novartis и Федеральной антимоно-
польной службой, обвинявшей ее в установ-
лении монопольно высокой для российско-
го рынка цены. В итоге ведомство устрои-
ла предложенная компанией стоимость упа-
ковки 122,2 тыс. руб. Попало в список ЖНВЛП 
еще одно противоопухолевое лекарство No-
vartis — церитиниб (бренд «Зикадия»), кото-
рое швейцарская компания зарегистрирова-
ла в России лишь в марте 2018 года. По нему 
пока что объявлена только одна закупка. Так, 
тендер на поставку церитиниба на 997,9 тыс. 
руб. 3 декабря объявил департамент здраво-
охранения Москвы.

Кроме того, в перечень вошел препарат, 
сведения о закупках которого на zakupki.gov 
отсутствуют. Это лекарство для лечения болез-
ни Гоше 1-го типа талиглюцераза альфа, выпу-
скаемое под брендом «Элисо» американской 
Pfizer. Оно было зарегистрировано в России 
в августе 2017 года. В перечень попали доро-
гостоящие антиретровирусные препараты, 
включая лекарство российской компании 
«Вириом» элсульфавирин (бренд «Элпида»). 
В августе этого года производитель анонси-

ровал трансферт технологий производства 
«Элпиды» на завод «Фармстандарта». Экспер-
ты тогда отмечали, что владелец «Фармстан-
дарта» Виктор Харитонин поможет препарату 
«Вириома» войти в перечень ЖНВЛП.

«Вириом» не единственный партнер 
«Фармстандарта», чей препарат был вклю-
чен в ЖНВЛП. Так, в перечень на 2019 год во-
шло дорогостоящее лекарство от гепатита со-
фосбувир, выпускаемое американской Gile-
ad Sciences под брендом «Совальди». За неде-
лю до начала заседаний комиссии Минздра-
ва, рассматривающей заявки на включение 
лекарств в государственные перечни, Gilead 
подписала с «Фармстандартом» соглашение 
о локализации производства на мощностях 
российской компании.

Помимо перечня ЖНВЛП подписанное 
Дмитрием Медведевым постановление ут-
вердило список МНН для закупок в рамках 
«Семи высокозатратных нозологий». Послед-
ний оказался дополнен лишь одним препара-
том — пэгинтерфероном бета-1a, зарегистри-
рованным в России под брендом «Плегриди» 
от британской Biogen.

Заместитель гендиректора STADA CIS 
Иван Глушков напоминает, что основная 
цель перечня ЖНВЛП — формирование осно-
вы программы государственных гарантий 
оказания медицинской помощи. При этом 
власти контролируют стоимость всех пре-
паратов из списка, устанавливая на них пре-
дельные отпускные цены. В то же время, от-
мечает господин Глушков, в перечне сейчас 
большое количество не закупаемых государ-
ством препаратов, цены на которые гораздо 
эффективнее регулировались бы конкурен-
цией. Он отмечает, что почти все поданные 
в этом году заявки производителей на исклю-
чение из ЖНВЛП, которые в сентябре рассма-
тривала специальная комиссия Минздрава, 
были отклонены.

Вице-премьер Татьяна Голикова на сове-
щании в понедельник отметила, что все пре-
параты из перечня входят в клинические ре-
комендации и стандарты оказания медицин-
ской помощи в полном объеме. По ее словам, 
их включение обсуждалось с профессиональ-
ным медицинским сообществом.

Мария Котова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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В Промсвязьбанк (ПСБ) на рабо-
ту пришел бывший глава него-
сударственного пенсионного 
фонда «Благосостояние» Юрий 
Новожилов. Он стал советни-
ком председателя правления 
ПСБ Петра Фрадкова. Панирует-
ся, что позднее топ-менеджер 
займет кресло зампреда и будет 
курировать корпоративный 
бизнес. Эксперты считают та-
кую специализацию логичной 
с учетом опыта работы господи-
на Новожилова. Но источники 

”
Ъ“ уточняют, что точно функ-

ционал нового зампреда опре-
делится после утверждения 
в январе-феврале 2019 года 
 новой стратегии ПСБ.

По данным 
”
Ъ“, бывший испол-

нительный директор НПФ «Благосо-
стояние» Юрий Новожилов в начале 
декабря перешел на работу в ПСБ на 
должность советника председателя 
правления Петра Фрадкова. Об этом 
рассказали несколько финансистов, 
а также источники 

”
Ъ“, близкие к его 

предыдущему месту работы, и люди, 
знакомые с кадровым решением 
банка. По словам собеседников 

”
Ъ“, 

в дальнейшем Юрий Новожилов мо-
жет быть назначен зампредом, кури-
рующим корпоративный блок.

Юрий Новожилов ушел с поста 
исполнительного директора НПФ 
«Благосостояние» в конце февраля. 
Его сменил Анатолий Милюков, ко-
торый должен провести акциониро-
вание фонда (см. «Ъ-Online» от 26 
февраля). Господин Новожилов до 
лета оставался советником нового 
исполнительного директора НПФ, а 
затем окончательно покинул фонд, 
которым руководил шесть лет.

Руководство ПСБ также смени-
лось в начале 2018 года: в январе ста-
ло известно, что банк, переданный 
после санации ЦБ Росимуществу, 
возглавит Петр Фрадков — сын быв-
шего премьер-министра, а затем гла-
вы Службы внешней разведки Ми-

хаила Фрадкова (см. 
”
Ъ“ от 20 янва-

ря). Он перешел в банк из Российско-
го экспортного центра. Одновремен-
но ПСБ был выбран опорным бан-
ком правительства для операций по 
гособоронзаказу и крупным госкон-
трактам, призванным защитить 
клиентов от рисков в международ-
ных санкций.

В интервью 
”
Ъ“ Петр Фрадков об-

ещал, что правление кредитной ор-
ганизации в основном будет состав-
лено из «новых людей». Однако из-за 
специфики деятельности ПСБ со-
став его руководства оказался засе-
кречен (см. 

”
Ъ“ от 7 мая). В конце ле-

та появилась информация, что од-
ним из топ-менеджеров банка ста-
нет бывший зампред правления 
Сбербанка Светлана Сагайдак (см. 

”
Ъ“ от 23 августа). На запрос 

”
Ъ“ о ка-

дровых перестановках в ПСБ 10 де-
кабря не ответили.

• По данным «Интерфакса», 
по  итогам третьего квартала 
ПСБ занимал восьмое место среди 
российских банков по активам 
(1,23 трлн руб.). При этом по ка

питалу банк находился на десятом 
месте (123 млрд руб.). На отчетную 
дату банк имел нераспределенный 
убыток в размере 12,7 млрд руб.
Трансформация ПСБ в «главный 

финансовый инструмент государст-
ва по реализации предприятиями 
гособоронзаказа, госконтрактов и 
предоставлению кредитов» должна 
завершиться до конца 2019 года, за-
являл в августе Петр Фрадков (цитата 
по «Прайму»). По его оценке, клиен-
тами банка станут две трети пред-
приятий оборонно-промышленного 
комплекса. Один из контрагентов 
ПСБ считает, что в случае назначе-
ния господина Новожилова зампре-
дом, ему придется работать, в част-
ности, с портфелем гособоронзаказа.

Вместе с тем в планах ПСБ поми-
мо сопровождения гособоронзаказа 
и кредитования оборонных пред-
приятий оставалась работа в качест-
ве универсального банка, в том чи-
сле и с крупным бизнесом. Собесед-
ники 

”
Ъ“ рассказывают, что госпо-

дин Новожилов заинтересован 
именно в этом направлении.

«Исторически у НПФ 
”
Благосо-

стояние“ значительная часть инве-
стиционного портфеля была в пор-
тфельных активах, поэтому понят-
на ориентация бывшего исполни-
тельного директора фонда именно 
на корпоративный бизнес»,— счита-
ет управляющий директор агентст-
ва «Эксперт РА» Павел Митрофанов. 
«Если Юрий Новожилов возглавит 
корпоративный блок, то работа с гра-
жданскими предприятиями, учиты-
вая его опыт, может стать основой де-
ятельности топ-менеджера»,— счи-
тает его бывший коллега. Впрочем, 
окончательно «функционал господи-
на Новожилова пока не определен», 
отметил источник 

”
Ъ“ на банковском 

рынке. По его словам, это «станет яс-
ным после принятия стратегии бан-
ка, к январю-февралю 2019 года».

Илья Усов,  
Юлия Локшина

Промсвязьбанк пополнился 
«Благосостоянием»
Бывший топ-менеджер одного из крупнейших НПФ 
перешел в оборонный банк

Вступивший в силу еще в 2014 
году закон о потребительском 
кредите, казалось бы, сделал не-
возможным взимание штрафов 
за просрочку по кредиту. Однако 
это не мешает банкам продол-
жать их взимать, просто пере-
именовав в комиссии. В частно-
сти, с подобным случаем столк-
нулись клиенты Райффайзен-
банка, в кредитных договорах 
которых описана комиссия за 
мониторинг просроченной за-
долженности. Сложившаяся су-
дебная практика по законности 
комиссий банков противоречи-
ва, поэтому эксперты ждут чет-
кой позиции регулятора.

Как стало известно 
”
Ъ“, Райффай-

зенбанк разослал клиентам—вла-
дельцам кредитных карт предново-
годние СМС, в которых предлагал 
войти «в новый год без долгов и ко-
миссий за мониторинг просрочен-
ной задолженности», внеся платеж 
по кредитной карте «сегодня». За-
емщики, не имеющие долгов перед 
банком, были обескуражены нео-
жиданным предложением, реши-
ли, что имеют дело с мошенничест-
вом. Однако, как выяснил 

”
Ъ“, мо-

шенники здесь ни при чем. Соглас-
но тарифному плану банка, комис-
сия за мониторинг удерживается од-
нократно в первый день просрочки 
и составляет 700 руб. Изучение су-
дебной практики банка показало, 
что комиссия существует в банке до-
вольно давно, хотя раньше называ-
лась штрафом. В пресс-службе банка 
пояснили, что «штраф за просрочку 
оплаты минимального платежа» был 
переименован в «комиссию за мони-
торинг просроченной задолженно-
сти» с 1 июля 2014 года.

Именно с этой даты вступил в си-
лу закон «О потребительском креди-
те (займе)», который четко ограни-
чил размер штрафных санкций по 
кредитам. «После появления этого 
закона все банки отменили штрафы, 
однако отдельные игроки просто пе-
реименовали их в различные комис-
сии»,— отметил собеседник 

”
Ъ“ в 

банке топ-20. «Банки очень изобрета-
тельны в придумывании всяких ко-
миссий, дополняющих их заработок 

наряду с процентами по кредиту,— 
указывает партнер ЮБ 

”
Замоскворе-

чье“ Дмитрий Шевченко.— Если од-
ну комиссию суд признает незакон-
ной, можно ввести другую, чтобы не 
потерять доход».

Впрочем, смена названия не де-
лает подобные комиссии более за-
конными, уверены эксперты. По 
словам заместителя руководителя 
практики имущественных и обяза-
тельственных отношений НЮС 
«Амулекс» Галины Гамбург, в законе 
о потребкредите есть норма, прямо 
запрещающая взимание вознагра-
ждения за услуги, которые оказыва-
ются банком исключительно в соб-
ственных интересах и в результате 

предоставления которых не создает-
ся отдельное имущественное благо 
для заемщика. Она напомнила про 
обзор судебной практики Верховно-
го суда от 2013 года, где прямо реко-
мендовано нижестоящим судам 
признавать не соответствующими 
законодательству положения кре-
дитных договоров, по которым ко-
миссии не являлись платой за от-
дельную финансовую услугу, а были 
предусмотрены за стандартные дей-
ствия, без совершения которых 
банк не смог бы заключить и испол-
нить кредитный договор. Как счита-
ет руководитель коммерческой пра-
ктики BMS Law Firm Денис Фролов, 
комиссия является законной, если 
клиент имеет возможность добро-
вольно согласиться на подключение 
такой опции.

Однако, как пояснили 
”
Ъ“ в Райф-

файзенбанке, оформляя кредитную 
карту, клиент соглашается с общими 
правилами использования банков-
ских карт, в которых комиссия указа-

на. В банке подчеркнули, что при 
просрочке банк несет издержки по 
мониторингу состояния кредитной 
истории заемщика, допустившего 
просрочку, запрашивая информа-
цию у кредитных бюро по кредитам 
других банков. Эти издержки и зало-
жены в комиссию.

Правозащитники уверены, что 
подобный подход недопустим. «Банк 
должен корректировать бизнес-мо-
дель, а не возлагать незаконные рас-
ходы на клиентов,— считает руково-
дитель проекта ОНФ 

”
За права заем-

щиков“ Виктор Климов.— Думаю, 
ЦБ следует внимательно присмо-
треться к взимающим подобные ко-
миссии игрокам». Участники бан-
ковского рынка также уверены, что 
вмешательство регулятора необхо-
димо. «Глобально решить данную 
проблему могло бы появление под-
робных разъяснений от ЦБ — как 
трактовать закон, имеет ли значение 
название взимаемой платы с клиен-
та или же подобные платы в принци-
пе незаконны»,— отметил директор 
департамента перекрестных продаж 
ОТП-банка Алексей Щавелев.

В ЦБ пояснили, что законом уста-
новлена обязанность для кредитора 
бесплатно информировать потреби-
теля о наличии просроченной задол-
женности. «Вместе с тем зачастую эту 
услугу банки предлагают в комплек-
те с другими дополнительными 
платными услугами — такими, как 
обслуживание вне очереди, более 
удобные каналы получения инфор-
мации о просрочке»,— отметили в 
ЦБ. Однако уточнили, что потреби-
тель вправе отказаться от приобрете-
ния дополнительных услуг.

Регулятор предлагает: в случае, 
если решить вопрос с банком не уда-
ется, потребитель может обратиться 
для урегулирования спора в суд. Од-
нако судебная практика по данному 
вопросу противоречива. В 2018 году 
суды в одних спорах признавали ко-
миссию законной, так как она была 
предусмотрена договором, а в дру-
гих — незаконной, ссылаясь на за-
кон о потребкредите. И потому гово-
рить об однозначном успехе защиты 
от комиссии в суде не приходится.

Вероника Горячева

СМС ценой 700 рублей
Забывчивых заемщиков Райффайзенбанка 
предупредят за деньги

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Стоимость североморской 
 нефти Brent вновь 10 декабря 
опустилась до $60 за баррель. 
«Медвежья» игра возобнови-
лась, несмотря на решение 
ОПЕК+ сократить добычу. 
На рынках царит пессимизм, 
вызванный ростом геополити-
ческой напряженности в отно-
шениях США и Китая, поэтому 
инвесторы сокращали вложе-
ния в рискованные активы. 
Впрочем, снижение добычи 
картелем и странами, не вхо-
дящими в него, неизбежно 
 приведет к восстановлению 
цен, но уже в 2019 году, счита-
ют аналитики.

Новую торговую неделю нефтя-
ной рынок начал с очередного па-
дения цен. По данным агентства 
Reuters, в ходе торгов 10 декабря 
стоимость ближайшего фьючерс-
ного контракта на поставку нефти 
Brent опускалась до отметки $60,67 
за баррель, что на 1,7% ниже закры-
тия прошлой недели. На спот-рын-
ке стоимость североморской неф-
ти опускалась ниже отметки $60 за 
баррель, а цена российской нефти 
Urals достигала $59,6 за баррель. По 
итогам дня цены на европейские 
сорта нефти закрепились возле от-
меток на 1,4–3,3% ниже закрытия 
пятницы.

В результате цены отступили от 
локального максимума, достигнуто-
го в конце прошлой недели: 7 декаб-
ря стоимость срочного контракта на 
нефть Brent достигала отметки $63,6 
за баррель — максимума с 22 ноя-
бря. Это стало реакцией на итоги за-
вершившейся в тот же день в Вене 
встречи ОПЕК+, на которой была до-
стигнута договоренность о сокраще-
нии добычи нефти на 1,2 млн барре-
лей в сутки относительно уровня ок-

тября 2018 года. Квота стран—участ-
ниц ОПЕК составит около 800 тыс. 
баррелей в стуки, остальное возьмут 
на себя страны, не входящие в кар-
тель, в том числе Россия.

Решение ОПЕК снизить добычу 
положительное, но недостаточное 
для устойчивого разворота цен, от-
мечают аналитики. «У трейдеров 
сформировался консенсус о профи-
ците объемов на рынке нефти в бо-
лее 1 млн баррелей в день. Поэтому 
рынок ожидал сокращения в 1,5 млн 
баррелей. Неоправдавшиеся ожида-
ния привели к снижению цены на 
нефть»,— отмечает руководитель 
международной практики KPMG по 
оказанию услуг компаниям нефтега-
зового сектора Антон Усов.

Дополнительное давление на 
нефтяные котировки оказал рост 
геополитической напряженности 
между США и Китаем. В минувшие 
выходные представитель американ-
ской администрации по вопросам 
торговли Роберт Лайтхайзер заявил, 
что Вашингтон займет твердую по-
зицию на переговорах с Пекином, 
несмотря на перемирие, заключен-
ное между Дональдом Трампом и Си 
Цзиньпином в начале декабря. Аме-
риканский чиновник отметил, что, 
если в 90-дневный срок соглаше-
ние достигнуто не будет, США вве-

дут штрафные пошлины на импорт 
из Китая. Это вызвало падение ко-
тировок на фондовых рынках. Ве-
дущие азиатские индексы снизили-
сь в понедельник на 1,2–2,3%, евро-
пейские потеряли в пределах 1,8%. 
Российские индексы упали на 1,4–
1,9%. В начале торгов в понедель-
ник индекс Dow Jones упал на 2% и 
вернулся к минимуму с начала мая. 
«Нефть традиционно следует обще-
му настроению в рисковых долла-
ровых активах, а оно сейчас нега-
тивное»,— отмечает начальник ана-
литического отдела «БКС Брокер» 
 Василий Карпунин.

Впрочем, участники рынка сом-
неваются в продолжительности сни-
жения цен на нефть и ждут их вос-
становления в ближайшие месяцы. 
«Принятые странами ОПЕК+ реше-
ния вкупе со снижением добычи в 
Канаде, а также ожиданием непро-
дления исключений для восьми им-
портеров иранской нефти в мае 
2019 года должны в среднесрочной 
перспективе сломать нисходящий 
тренд в котировках нефтяных фью-
черсов и не допустить избытка сы-
рья на рынке»,— отмечает господин 
Карпунин. По его оценке, в ближай-
шие месяцы стоимость Brent вернет-
ся в диапазон $65–70 за баррель.

Виталий Гайдаев

Нефть перешла  
в отступление
Торговая война США и Китая сбила цены

Я считаю, что наш 
адекватный ответ  

на санкции —  
создание независимой 
финансовой системы. 

Промсвязьбанк — ее часть
— Алексей Моисеев,

заместитель министра финансов,  
22 августа 2018 года,  

на форуме «Армия-2018»

Ц И Т А Т А

ПЕНСИОННЫЕ ФОНДЫ

Санацию НПФ  
запустят  
в следующем году
Механизм санации негосударственных пенсион-
ных фондов (НПФ) может быть запущен в следую-
щем году. При этом он будет аналогичен саниро-
ванию банков. Впрочем, после оздоровления 
банка «ФК Открытие» совместно с принадлежа-
щими ему НПФ, по мнению регулятора, новых 
претендентов на санацию не наблюдается.

Механизм санации негосударственных пенсионных фондов будет 
аналогичен таковому у банков, рассказал в понедельник заместитель 
председателя ЦБ Владимир Чистюхин. По его словам, в результате са-
нации Банк России должен стать основным собственником НПФ, дока-
питализировать его и после завершения оздоровления продать част-
ному инвестору. «Я думаю, что в весеннюю сессию постараемся при-
нять (закон о санации НПФ.— ”Ъ“)… Надеюсь, что будет вступление 
в силу через очень короткий срок после того, как закон будет сде-
лан»,— заявил он (цитата по ТАСС).

О создании механизма санации для НПФ руководство регулятора 
настойчиво заговорило осенью прошлого (см. ”Ъ“ от 9 октября 2017 

года), после череды оздоровлений крупных банков, которая проводи-
лась по новому механизму через Фонд консолидации банковского 
сектора (ФКБС). Так, больше года назад в периметр ФКБС попал банк 
«ФК Открытие» и три фонда — «ЛУКОЙЛ-Гарант», НПФ электроэнер-
гетики и НПФ РГС (к настоящему времени объединены на основе «ЛУ-
КОЙЛ-Гаранта»). На оздоровление этих фондов было потрачено по-
чти 140 млрд руб.: часть средств через головной банк была выделена 
на выкуп активов, а часть — на пополнение собственных средств НПФ 
(см. ”Ъ“ от 2 июля).

При этом ранее господин Чистюхин говорил, что просто скопиро-
вать банковскую модель для оздоровления частных фондов невоз-
можно. «У НПФ фактически есть три баланса — собственные средст-
ва, пенсионные накопления и пенсионные резервы. Когда довно-
сишь активы в собственные средства, то они не могут автоматически 
перетечь ни в накопления, ни в резервы. Нужно подходить к вопросу 
более комплексно — каким образом построить мостики между капи-
талом и между накоплениями и резервами»,— утверждал он (цитата 
по «Интерфаксу»). Поэтому, по его словам, ЦБ необходимо было про-
работать «юридическую природу этого фактически разделенного ба-
ланса и попробовать найти правильный механизм». Вместе с тем ди-
ректор департамента коллективных инвестиций Банка России Кирилл 
Пронин в октябре этого года утверждал, что сейчас претендентов на 
санацию среди НПФ нет.

Илья Усов

700 рублей
заплатят должники 
Райффайзенбанка  
при просрочке мини-
мального платежа  
по кредитным картам
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

По 11 месяцев 2018 года россий-
ские авиакомпании побили ре-
корд всего 2017-года: пассажиро-
поток вырос до 107 млн человек. 
При этом в ноябре рост перево-
зок замедлился до 2,6%. Источни-
ки отрасли и эксперты традици-
онно говорят о низких демпин-
говых ценах и рисках того, что 
слабые игроки не выдержат кон-
куренции и уйдут с рынка.

Российские авиакомпании уже в 
ноябре смогли побить прошлогодний 
рекорд по перевозке пассажиров: за 
11 месяцев они перевезли 107 млн че-
ловек, заявил 10 декабря глава Росави-
ации Александр Нерадько. Всего в 
2017 году авиакомпании перевезли 
105 млн человек (на 18,6% больше, чем 
в 2016 году). Статистики Росавиации 
за 11 месяцев еще нет, но в январе—
октябре перевозчики обслужили 
99,2 млн человек, на 10,4% больше, 
чем за аналогичный период 2017 года 
(см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 11 ноября).

Исходя из этих данных, объем пе-
ревозок в ноябре увеличился незна-
чительно, всего на 2,6%, и составил 
около 7,8 млн человек против 7,6 млн 
годом ранее. По данным Росавиации, 
в октябре рост пассажиропотока со-
ставил 12,6%, было перевезено 10 млн 
человек, в сентябре перевозки росли 
на 10,4%, до 11,8 млн пассажиров, в ав-
густе на 8,2%, до 13 млн человек.  До 
2017 года на рекордный уровень ави-
акомпании выходили в 2014 году, пе-
ревезя 93,2 млн человек, но затем на-
чался спад. После присоединения 
Крыма к РФ, санкций и девальвации 
рубля в 2015–2016 годах рынок авиа-
перевозок падал, восстановление на-
чалось в 2017 году (см. инфографику). 

Собеседники 
”

Ъ“ в ноябре не 
исключали спада роста авиаперевозок 
в ноябре-декабре в связи с переходом 
на зимнее расписание. Один из источ-
ников отмечал пессимистические на-

строения на рынке и не исключал, что 
в 2019 году отрасли придется искать 
новые драйверы роста. В конце октя-
бря гендиректор «Аэрофлота» (лидер 
рынка, головная компания группы за 
январь—октябрь перевезла почти 
30 млн человек) Виталий Савельев го-
ворил, что пассажиропоток группы по 
итогам года должен вырасти на 11,8%, 
до 56 млн пассажиров. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к группе, полагает, что рост 
перевозок связан с увеличением про-
возных емкостей, авиакомпании ак-
тивно набирали флот в 2018 году. Пас-
сажиров добавил и чемпионат мира 
по футболу, добавляет собеседник 

”
Ъ“.

Источник 
”
Ъ“ на рынке говорит, 

что перевозки растут за счет того, что 
авиакомпании, конкурируя друг с 
другом и в убыток бизнесу, занижают 
стоимость авиабилетов: «Это самоу-
бийство, в такой ситуации смогут вы-
жить крупные перевозчики, которые 
финансово более-менее хорошо себя 
чувствуют». Такая модель характерна 
и для Европы, нет такого только в 
США, утверждает собеседник 

”
Ъ“, от-

мечая, что американские компании 
генерируют значительную часть при-
былей мировой авиаиндустрии, 
остальные приносят убытки, которые 
периодически выливаются в банкрот-
ства. Экономика авиакомпаний РФ 
подорвана ростом цен на авиатопли-
во, и убытки за год, прогнозировав-
шиеся ранее в 20 млрд руб., превысят 

50 млрд руб., напоминает источник 

”
Ъ“. Он не исключает банкротств в 

ближайшее время, но, как показала 
практика, авиакомпании могут долго 
наращивать долги и убытки.

Исполнительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев также связыва-
ет рост перевозок с ценовой полити-
кой — несмотря на резкое увеличе-
ние издержек и инфляцию, тарифы 
выросли незначительно. Некоторые 
авиакомпании даже снижают стои-
мость билетов, упрощая набор услуг, 
напоминает эксперт. Кроме того, в 
первом полугодии увеличились ре-
ально располагаемые доходы населе-
ния, что способствовало росту спроса, 
добавляет он. Есть риск, что в этой гон-
ке кто-то не выдержит и уйдет в глубо-
кий минус, а кредиторы остановят пе-
ревозчика, считает Олег Пантелеев.

Но во вторник глава Росавиации 
Александр Нерадько отмечал, что да-
же «Ютэйр», которая приступила к пе-
реговорам по реструктуризации дол-
га, и «ИрАэро», перед которой туропе-
ратор накопил значительные долги, с 
операционной точки зрения чувству-
ют себя уверенно. Скорее всего, рост 
перевозок продолжится, но темп за-
медлится, полагает Олег Пантелеев. 
Многое будет зависеть от внешних 
факторов, при этом объем господдер-
жки на следующий год должен увели-
читься вдвое, отмечает эксперт.

Анастасия Веденеева

Авиаперевозки замедлили рост
В ноябре он составил всего 2,6%

«Газпром нефть» готовится к но-
вому инвестиционному циклу в 
Арктике, за последние две неде-
ли купив лицензии на два участ-
ка на Ямале и Гыдане и объявив 
о надеждах найти там крупные 
запасы нефти. По мнению ана-
литиков, компания делает став-
ку на Арктику, несмотря на 
сложные условия и отсутствие 
инфраструктуры, поскольку за 
последние десять лет получила 
успешный опыт реализации 
проектов в регионе, где еще есть 
шанс на крупные открытия.

«Газпром нефть» получила лицен-
зию на разведку и добычу на Лескин-
ском участке на Гыдане, заплатив по 
итогам аукциона 500 млн руб. Для 
компании это уже вторая за две неде-
ли новая лицензия на крупный уча-
сток в Арктике: 28 ноября «Газпром 
нефть» заплатила 1 млрд руб. за Юж-
но-Приобский участок в южной ча-
сти Обской губы возле Новопортов-
ского месторождения.

Лескинский участок расположен 
на самом севере полуострова Гыдан и 
примыкает к Карскому морю в райо-
не острова Олений. Площадь участка 
— 3,65 тыс. кв. км, геологические ре-
сурсы нефти по D1 — 110 млн тонн. В 
«Газпром нефти» рассчитывают про-
бурить разведочную скважину на 

участке в 2020 году. В сообщении ком-
пании отмечается, что, по внутрен-
ним оценкам, фактический объем 
углеводородов на участке «может 
многократно превосходить офици-
альные показатели». На Южно-При-
обском участке эксперты «Газпром 
нефти» ожидают найти более 400 млн 
тонн запасов нефти, на данный мо-
мент его ресурсы по госбалансу оце-
ниваются в 64 млн тонн жидких угле-
водородов.

В начале ноября соседний с Ле-
скинским Южно-Лескинский участок 
с ресурсами газа за 2 млрд руб. прио-
брел НОВАТЭК. На данный момент 
«Газпром нефть» и НОВАТЭК — един-
ственные компании, которые актив-
но получают лицензии и ведут геоло-
горазведку в Арктике. Речь идет о су-
хопутных участках или мелководье, 
поскольку их не затрагивают секто-
ральные санкции США и ЕС, а добыча 
здесь существенно проще, чем на ар-
ктическом шельфе. «Роснефть» и ЛУ-
КОЙЛ в 2017 году предприняли по-
пытку выйти в новый арктический 
регион, начав разведочное бурение 
на восточном Таймыре в районе Ха-
тангского залива, но коммерческих 
открытий им пока сделать не удалось.

«Газпром нефть» еще десять лет на-
зад объявила Ямал приоритетом сво-
его развития и с тех пор сделала здесь 

три крупных проекта — разработку 
шельфового Приразломного место-
рождения с ледостойкой платформы, 
а также на суше Новопортовского ме-
сторождения с отгрузкой нефти в Об-
ской губе на танкеры и Восточно-Мес-
сояхского месторождения, откуда 
нефть подается в новый нефтепровод 
Заполярье—Пурпе. Учитывая, что Ле-
скинский участок примыкает к побе-
режью, схема отгрузки нефти может 
быть похожа на Новопорт: расстоя-
ние от него по суше до Мессояхского 
месторождения превышает 400 км.

«Среди нефтекомпаний 
”
Газпром 

нефть“, наверное, единственная, кто 
хорошо знает Гыдан, они накопили 
экспертизу»,— говорит Карен Дашьян 
из Advance Capital. Эксперт отмечает, 
что для того, чтобы новое месторожде-
ние было коммерчески привлекатель-
но разрабатывать в арктических усло-
виях при полном отсутствии инфра-
структуры, его запасы должны состав-
лять «сотни миллионов тонн»: «Нужна 
полка добычи не меньше 5 млн тонн в 
год». Карен Дашьян констатирует, что 
уход «Газпром нефти» в Арктику — вы-
нужденный шаг, поскольку «нормаль-
ных нефтяных активов на суше в Рос-
сии больше нет — это либо трудноиз-
влекаемые запасы, либо истощенные 
месторождения, либо низкие дебиты».

Юрий Барсуков

«Газпром нефть»  
углубляется в Арктику
Компания рассчитывает на крупные открытия в Заполярье

Предполагается, что ответствен-
ность за установку ИСУ с граждан сни-
мут и передадут гарантирующим по-
ставщикам электроэнергии (ГП, ос-
новной энергосбыт региона) только 
для многоквартирных домов и сетям 
— для прочих потребителей — с 1 ию-
ля 2020 года (так в поправках к законо-
проекту, обсуждавшихся на совеща-
нии у Дмитрия Козака). Экономия от 
ИСУ (снижение потерь, издержек на 
снятие показаний и т. д.) будет сохра-
няться в тарифах сетей и ГП десять 
лет. В газовом секторе столь подроб-
ные параметры пока не проработаны, 
отмечают источники 

”
Ъ“, но, очевид-

но, речь пойдет об установке ИСУ на-
селению, так как на крупных пред-
приятиях уже действуют сложные си-
стемы учета газа. По их мнению, стои-
мость установки газовых «умных счет-
чиков» будет несколько дороже, чем в 
энергетике, и составит около 5 тыс. 
руб. за штуку. «Но кто будет занимать-
ся установкой и в каких объемах, 
должны решить министерства»,— от-
мечает собеседник 

”
Ъ“. Сами счетчи-

ки, говорит он, давно существуют, 

«любой желающий их сейчас может 
поставить в добровольном порядке».

Гендиректор ассоциации «ЖКХ и 
городская среда» Алексей Макрушин 
отмечает, что установка счетчиков на 
газ не так актуальна, как в энергетике. 
ИСУ на газ, по его мнению, будут сто-
ить дороже, чем счетчики на воду и 
электричество, так как потребуется 
подключение к питанию. В качестве 
ориентира цены ИСУ на газ господин 
Макрушин называет 4–5 тыс. руб. и от-
мечает, что их установка будет «неде-
шевым удовольствием в масштабах 
страны».

«Газпром межрегионгаз» в 2017 го-
ду поставил 250,6 млрд кубометров га-
за, 20,9% пришлись на население 
(52,4 млрд кубометров). По данным 
«Газпрома», на начало года уровень га-
зификации в России составлял 68,1%, 
газ доведен до 25,6 млн домовладе-
ний и квартир. То есть подключение 
ИСУ для такого количества абонентов 
может обойтись примерно в 128 млрд 
руб. «Россети» ранее заявляли о по-
требности в 20 млн ИСУ (точки учета 
по границам балансовой принадлеж-
ности). Господин Макрушин отмеча-
ет, что если счетчик будут обязаны 

ставить сами потребители, то для 
многих стоимость будет существен-
ной, а средств на то, чтобы профи-
нансировать программу за бюджет-
ный счет, у государства нет. Массовая 
переустановка «умных счетчиков» 
уже не раз вызывала проблемы у ре-
сурсоснабжающих организаций: по-
сле того как президент Дмитрий 
Медведев отменил переход на лет-
нее время в 2011 году, вопрос затрат 
на перепрограммирование многота-
рифных счетчиков энергосбыты вы-
нуждены были обсуждать с прави-
тельством.

Алексей Макрушин напоминает, 
что грамотный контроль в энергетике 
позволяет населению экономить, а 
поставщику — оптимизировать про-
дажи, но в газовой сфере эффект будет 
меньше и от точных замеров потреби-
тели вряд ли много выиграют, то есть 
установка ИСУ может не окупиться. 
По его мнению, в тотальной установ-
ке счетчиков на газ может быть 
смысл, если системы повысят без-
опасность, отслеживая утечки газа.

Ольга Мордюшенко,  
Татьяна Дятел,  
Евгения Крючкова

Конфоркам придется поумнеть

Но средства неравномерно распре-
делены по годам, отмечает собесед-
ник 

”
Ъ“ в правительстве, основные 

объемы приходятся на вторую трех-
летку. В итоге финансирование может 
резко упасть. Так, глава РСПП Алек-
сандр Шохин в письме (есть у 

”
Ъ“) ви-

це-премьеру оценивал объем субси-
дий в 2019 году в 8 млрд руб., в 2020 го-
ду — 6,9 млрд руб., в 2021 году — 
15,2 млрд руб.

Наибольший объем средств полу-
чит машиностроение — 36,9%. Из них 
больше половины (61,5%) выделяется 
автопрому, еще 15% строительно-до-
рожному, пищевому и сельхозмаши-
ностроению, 6,3% — на судостроение, 
энергомаш — 5,7%, нефтегазовое и тя-
желое машиностроение — по 2,9%. 
Наименьший объем поддержки до-
станется производству станков — 
только 0,7%. Из других отраслей боль-
ше всего средств получат металлурги 
(28,3%) и химики (16,5%), 7% придется 
на леспром, 5% — на фармацевтиче-
скую и косметическую промышлен-
ность, 3,3% — легпрому, прочим отра-
слям — 3%.

Как говорит глава Российского со-
юза предпринимателей текстильной 
и легкой промышленности Андрей 
Разбродин, в 2018 году субсидии 
этой отрасли составили около 3 млрд 
руб. При этом он отмечает, что даже 
на рынке РФ российские компании 
пока занимают только 20%. По сло-
вам Сергея Шуляка из DSM-Group, 
объединение фармацевтики и кос-
метической промышленности в од-
ну категорию субсидий не несет ри-
сков для фармкомпаний, так как «в 
косметической промышленности 
мало инноваций, а именно они при-
чина субсидирования». Господдер-
жка фармацевтики, по его словам, в 
последние годы оценивалась в 
3–4 млрд руб.

В косметической отрасли поддер-
жали нацпроект. Исполнительный 
директор Ассоциации производите-
лей парфюмерии, косметики, това-
ров бытовой химии и гигиены Петр 
Бобровский со ссылкой на успешный 
опыт господдержки парфюмерных 
компаний в Южной Корее, которые 
завоевывают внешние рынки, гово-
рит, что в РФ госсубсидирование «мо-
жет дать хорошие результаты».

Собеседник 
”
Ъ“ в экспертном сооб-

ществе, знакомый с ходом подготов-
ки документа, отмечает, что распреде-
ление субсидий по отраслям в целом 
соответствует текущей ситуации, но 
это «не способствует исполнению за-
дач майских указов президента». А 
источник 

”
Ъ“ в вагоностроительной 

отрасли опасается, что недостаток фи-
нансирования новых экспортных 
проектов железнодорожного маши-
ностроения вкупе с резким снижени-
ем субсидирования затрат на логисти-
ку приведет к возникновению угрозы 
срыва реализации до половины от за-
ключенных контрактов.

Также в документе зафиксирова-
ны конкретные обязательства по от-
ношению экспортной выручки к об-
щей к 2024 году (именно эти показа-
тели компании должны заложить в 
своих КПМК, чтобы получить доступ 
к субсидиям). По части отраслей эти 
планки заведомо выполнены. Так, 
стальные компании, включая труб-
ников, в целом давно перешагнули 
установленную планку в 10% экспор-
та: сейчас экспорт проката составля-
ет около 45% выпуска (29 млн т из 64–
65 млн т). Но растущие торговые ба-
рьеры не позволяют металлургам об-
ращаться за субсидиями, поскольку 
они станут поводом для начала ком-
пенсационных расследований в 
странах-импортерах, объясняют 
источники 

”
Ъ“. Так, Канада в 2015 го-

ду пыталась ввести предваритель-
ные защитные пошлины на россий-
скую сталь, считая, что металлурги 

РФ получают выгоду от субсидий 
сельхозмашиностроению. Собесед-
ники 

”
Ъ“ в химическом секторе так-

же пояснили, что экспорт существен-
но превышает установленный в зако-
нопроекте уровень в 10% (за рубеж 
уходит более 80% минудобрений). Но 
компании отрасли прямых субсидий 
от государства не получают.

В машиностроении ситуация 
иная. Для строительно-дорожного, 
пищевого и сельхозмашиностроения 
планка по экспорту установлена в 
20%, но замглавы «Росспецмаша» (от-
раслевая ассоциация машинострои-
телей) Денис Максимкин говорит, что 
в среднем по трем сегментам в 2017 
году доля экспорта в выручке состав-
ляла около 12%, в производстве сель-
хозтехники — порядка 9%. Лимиты 
по отраслям с компаниями не обсу-
ждались, подчеркивает господин 
Максимкин. Для автопрома цель уста-
новлена на уровне 10%, при этом в 
2017 году доля экспорта от выпуска со-
ставила 6,5%. В Nissan 

”
Ъ“ сказали, что 

целевые показатели призваны стиму-
лировать экспорт конкурентоспособ-
ной продукции, но «достаточен ли 
объем средств, будет видно из работы 
механизма в первые годы». В целом 
новую систему в компании называют 
«очень своевременной»: «В дополне-
ние к уже существующей субсидии на 
транспортировку она должна усилить 
эффект увеличения экспортных объе-
мов». В группе ГАЗ, впрочем, уточня-
ют, что, согласно документу, получате-
ли субсидии на КПМК не могут поль-
зоваться другими субсидиями на по-
вышение конкурентоспособности, 
например, на транспортировку. Ранее 
российские концерны критиковали 
КПМК (см. 

”
Ъ“ от 28 ноября).

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров отмечает, что 
унификация выглядит привлекатель-
но, так как «существующая система 
стала сложна, не всегда прозрачна и 
значительно отличается по отра-
слям». Но он видит риск необеспече-
ния преемственности поддержки для 
ряда ключевых отраслей, в первую 
очередь, автопрома и фармацевтики.

Ольга Никитина,  
Анастасия Веденеева,  
Никита Щуренков,  
Анатолий Джумайло,  
Анастасия Мануйлова,  
Ольга Мордюшенко
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Будут предоставляться 
субсидии под корпоративные 

программы повышения 
конкурентоспособности, 

под наращивание экспорта. 
Это значительные субсидии

— Дмитрий Козак,
вице-премьер РФ, 7 декабря

Ц И Т А Т А
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В 2019 году в мире сегмент ум-
ных колонок покажет рекорд-
ный в истории любых устройств, 
подключенных к интернету, рост 
продаж, полагают в Deloitte. 
О днако в России на этот рынок 
пока не вышли крупнейшие про-
изводители, а его покупатель-
ская база ограничена энтузиа-
стами. Продажи таких устройств, 
в том числе от Apple и «Яндекса», 
исчисляются лишь тысячами 
штук, а формирование рынка 
займет еще два-три года, счита-
ют эксперты.

В сегменте умных колонок в 2019 
году будет отмечен самый быстрый 
рост выручки за всю историю 
устройств, имеющих выход в интер-
нет, говорится в прогнозе развития 
отраслей высоких технологий, теле-
коммуникаций, развлечений и СМИ 
на 2019 год компании Deloitte (есть у 

”
Ъ“). По итогам 2018 года в мире бу-

дет продано около 98 млн умных ко-
лонок, выручка достигнет $4,3 млрд, 
а в 2019 году показатели вырастут до 
164 млн штук и $7 млрд соответствен-
но, полагают в Deloitte. Рост послед-
них лет был обеспечен в основном 
англоговорящими странами, а в 
дальнейшем будет достигаться за 
счет локализации голосовых помощ-
ников, следует из прогноза.

Сейчас по проникновению ум-
ных колонок лидируют городские 
жители Китая — такое устройство 
есть у 22% из числа опрошенных 
Deloitte. Умная колонка также есть у 
20% жителей США и 12% жителей Ве-
ликобритании. По частоте использо-
вания умная колонка занимает седь-
мую позицию среди гаджетов, обой-

дя электронную книгу. Чаще всего 
пользователи просят колонку вклю-
чить музыку (60% общего числа за-
просов), сообщить прогноз погоды 
(52%), установить будильник и ис-
кать информацию (по 39%).

По итогам второго квартала 2018 
года лидером по продажам устройств 
на рынке умных колонок в мире была 
Google с долей в 32,3%, следует из отче-
та Canalys. Следом идут Amazon 
(24,5%), Alibaba (17,7%) и Xiaomi (12,2%). 
Остальные компании, включая Apple, 
заняли 13,2%.

Несмотря на заметную долю ки-
тайской Alibaba на глобальном рын-
ке умных колонок, в России ее 
устройство Tmall Genie официально 
не продается. «Чтобы представить 
ее в России, нужно адаптировать ко-
лонку под местные сервисы, сде-
лать голосового помощника на рус-
ском языке и интегрировать в мест-
ную инфраструктуру»,— поясняет 

представитель AliExpress (входит в 
Alibaba Group) Антон Пантелеев.

В России заметными устройства-
ми на рынке умных колонок явля-
ются «Яндекс.Станция» со встроен-
ным голосовым ассистентом «Али-
сой» и Apple HomePod с Siri, указы-
вает аналитик «Марвел-Дистрибу-
ции» Антон Фомин. Сейчас, по его 
оценке, рынок в России составляет 
всего лишь «тысячи устройств» и 
окончательно сформируется в тече-
ние двух-трех лет, когда на него нач-
нут выходить сторонние устройства 
с голосовым помощником Google.

Рынка умных колонок в России 
«де-факто не существует», соглашает-
ся аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин: пока есть лишь эн-
тузиасты, которые приобретают 
Amazon Echo и Google Home, а также 
покупатели «Яндекс.Станции». Всего 
в России продано 1,5 тыс. таких 
устройств от «Яндекса», оценивает он. 
При этом «Яндекс.Станция» ограни-
чена в функциональности, считает 
аналитик: полноценная умная ко-
лонка должна уметь не только отве-
чать на голосовые команды, но и 
управлять процессами в доме. «Голо-
совые запросы, поиск — вторичны. 
Первично то, что вы можете, не вста-
вая с дивана, включить свет и пере-
ключить канал»,— полагает госпо-
дин Муртазин. В целом же сегмент 
портативной акустики, включая ко-
лонки, в России растет и по итогам 
2018 года составит 6–7 млрд руб., ожи-
дает он. «В итоге все беспроводные 
колонки станут умными, это совер-
шенно точно. Произойдет это года че-
рез три-четыре»,— уверен аналитик.

Дмитрий Шестоперов

Умные колонки еще разговорятся
Deloitte ждет резкого роста продаж устройств  
с голосовыми ассистентами

Число российских фильмов, 
окупившихся в прокате, по ито-
гам 2018 года должно стать ре-
кордным за всю историю оте-
чественного кино. По состоя-
нию на 9 декабря принесли 
прибыль, то есть заработали 
в кинотеатрах в два раза боль-
ше производственного бюдже-
та, уже 12 картин, а в конце де-
кабря выходят в прокат еще че-
тыре фильма, которые также 
могут окупиться. Продюсеры 
считают, что показателям по-
могает господдержка, но отме-
чают, что доля окупившихся 
фильмов пока остается «в пре-
делах погрешности».

В 2018 году в прокате окупится 
наибольшее число отечественных 
фильмов за всю историю россий-
ского кино, подсчитали в Kinodata.
pro. Считается, что картина окупи-
лась в прокате, если ее бокс-
офис минимум в два раза превысил 
бюджет на производство (около по-
ловины сборов продюсеры и ди-
стрибуторы отдают кинотеатрам). 
На 9 декабря стали прибыльными 
12 из 124 отечественных релизов, 
до конца года их количество может 
вырасти до 15–16 из 130, прогнози-
рует аналитик издания Сергей Лав-
ров. В подсчетах не учитываются 
фильмы, вышедшие в конце 2017 
года, но собравшие основную кассу 
в 2018-м, в частности «Движение 
вверх». Для сравнения: в 2017 году 
прибыльными стали 11 из 123 ре-
лизов, в 2016-м — восемь из 121, в 
2015-м — шесть из 126.

В конце года выходят две тради-
ционно прибыльные франшизы: 
мультфильм про богатырей студий 
«Мельница» и СТВ и очередная 
часть «Елок» Тимура Бекмамбетова. 
Кроме того, с большой вероятно-
стью окупится киноверсия сериа-
ла «Полицейский с Рублевки» «Газ-
пром-медиа». Не исключено, что 
большое количество рекламы по-
зволит выйти в прибыль и военной 

драме «Т-34» (поддерживается ВГ-
ТРК), но для этого ей придется зара-
ботать более 1,2 млрд руб., говорит 
Сергей Лавров.

Среди фильмов, вышедших в 
2018 году, наибольшие доходы про-
дюсерам принесла спортивная дра-
ма «Лед», профинансированная сов-
местно студиями «Водород» и Art 
Pictures Studio. Ее бюджет, по дан-
ным Kinodata.pro, составил 150 млн 
руб., а сборы — 1,5 млрд руб. Сборы 
спортивной драмы «Тренер» Дани-
лы Козловского и «Тритэ» превыси-
ли бюджет на 440 млн руб., а трил-
лера «Гоголь. Страшная месть» («Газ-
пром-медиа») и драмы «Непрощен-
ный» («Большое кино») — примерно 
на 300 млн руб.

Продюсер Игорь Толстунов счи-
тает, что на росте окупаемости ска-
зывается поддержка Фонда кино и 
развитие киноиндустрии в целом: 
поскольку продюсеры снимают все 
больше фильмов, то и больше кар-
тин окупаются в прокате. Главное 
— не останавливаться: производст-
во кино похоже на сталелитейный 
процесс, который крайне сложно 
запускать заново, сравнивает он.

О том, что господдержка сказы-
вается на результатах проката, гово-
рит и Сергей Лавров: каждый год 
индустрия получает от государства 

около 7 млрд руб., и естественно, 
что эти деньги наконец начали оку-
паться. Кроме того, на рост прибы-
ли влияет и большее внимание, ко-
торое продюсеры и прокатчики 
уделяют рекламе. На продвижение 
и маркетинг теперь тратится все 
больше денег: так, рекламные рас-
ходы у окупившейся комедии «Все 
или ничего» составили 60 млн руб. 
при производственном бюджете 
40 млн руб., заявляет аналитик. Ре-
клама хотя и помогает фильмам, но 
не является определяющим факто-
ром для сборов, а просто предлага-
ет зрителям выбор, возражает 
Игорь Толстунов.

Продюсер Георгий Малков также 
не удивлен ростом прибыльных 
фильмов, но отмечает, что их число 
оказалось ненамного больше, чем в 
прошлом году, а доля в общем коли-
честве выходящих фильмов все рав-
но остается на уровне статистиче-
ской погрешности. «То есть гово-
рить, что окупаемость фильмов ста-
ла трендом и обязательно повто-
рится в следующем году, нельзя. С 
другой стороны, успеху российских 
фильмов в прокате в следующем го-
ду будут помогать протекционист-
ские меры Минкульта»,— рассужда-
ет продюсер.

Елизавета Макарова

У российского кино прибыло
Число окупившихся в прокате фильмов растет

Смещение интереса потребите-
лей в сторону магазинов неболь-
шого формата и мода на здоро-
вый образ жизни стали причи-
ной резкого роста сетей фермер-
ской продукции. За три года чи-
сло таких магазинов в Москве 
увеличилось в 3,5 раза. Их доля 
среди продуктовых магазинов, 
расположенных в помещениях 
стрит-ритейла, выросла более 
чем вдвое, превысив 15%. Инте-
рес к продуктам здорового пита-
ния будет сохраняться еще не-
сколько лет, а профильные мага-
зины начнут все чаще откры-
ваться в торговых центрах.

Компания Knight Frank провела 
исследование, показавшее, что за 
три года количество продуктовых ма-
газинов в стрит-ритейле, работаю-
щих в формате «здоровое питание» и 
«фермерские продукты», выросло в 
3,5 раза, до 714 торговых точек. Как 
следует из расчетов аналитиков, сей-
час эти сети формируют 15,8% про-
дуктовых магазинов, располагаю-
щихся в помещениях стрит-ритейла 
в границах МКАД. В 2015 году анало-
гичный показатель составлял 6,7%. В 
общей сложности количество точек 
сетевых ритейлеров в уличных поме-
щениях за три года выросло на 15,6%, 
до 4,5 тыс. магазинов. Директор на-
правления стрит-ритейла Knight 
Frank Виктория Камлюк связывает 
резкое увеличение числа магазинов 
здорового питания с их высокой по-
пулярностью. По ее прогнозам, в бли-
жайшие три года число небольших 
магазинов с фермерскими продукта-
ми будет только увеличиваться.

Аналогичную тенденцию замеча-
ют и другие консультанты. Управля-
ющий партнер Colliers International 

Николай Казанский среди наиболее 
успешных сетей здорового питания 
выделяет «Зорька и Милка» (21 мага-
зин), LavkaLavka (5 магазинов) и «Го-
род сад» (12 магазинов). Виктория 
Камлюк добавляет к этому перечню 
сети «Мясновъ» (200 магазинов), 
«Фреш маркет 77» (шесть), «Ближние 
горки» (шесть) и «Углече поле» (пять). 
«Изначально 

”
Вкусвилл“ развивался 

в довольно компактном формате (5–
10 кв. м), для них был критичен высо-
кий трафик, они предпочитали раз-
мещаться в непосредственной бли-
зости от метро, сейчас же сеть разви-

вается во всех районах города, как в 
центре, так и в спальных районах, а 
формат магазина вырос до 150–
250 кв. м»,— отмечает господин Ка-
занский. По прогнозам Виктории 
Камлюк, в ближайшей перспективе 
наиболее активные темпы роста бу-
дет показывать именно «Вкусвилл»: в 
2019 году сеть планирует расширить-
ся до 1 тыс. магазинов. В самой ком-
пании на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Представитель «Азбуки вкуса» Ан-
дрей Голубков указывает, что круп-
ные ритейлеры уже начали чувство-
вать конкуренцию со стороны не-

больших сетей здорового питания: 
«Мы видим, как со стороны аудито-
рии растет спрос на все, что связано 
с правильным питанием и здоро-
вым образом жизни — ежегодное 
увеличение продаж в этих сегмен-
тах составляет 15–20%». По данным 
Knight Frank, до сих пор сети здоро-
вого питания наиболее активно раз-
вивались именно в формате стрит-
ритейла. «Фермерские магазины по 
своей сути — точки реализации соб-
ственной продукции с ограничен-
ным ассортиментом, выходить в ка-
честве самостоятельного арендато-
ра в торгцентры им сложнее»,— объ-
ясняет госпожа Камлюк. По ее сло-
вам, такие компании могут откры-
вать свои точки внутри крупных ма-
газинов или рядом с ними. 

Директор отдела торговых поме-
щений CBRE Марина Малахатько 
ждет, что сети здорового питания бу-
дут развиваться в различных форма-
тах недвижимости. «Фермерские ма-
газины заинтересованы в привлече-
нии большого трафика платежеспо-
собной аудитории и исходя из этого 
размещают магазины в торгцентрах, 
помещениях стрит-ритейла, площад-
ках на территориях современных 
рынков или в специализированных 
гастрономических пространствах и 
фуд-холлах»,— объясняет она. 

По данным Knight Frank, среди 
других игроков рынка наиболее за-
метный рост в сегменте стрит-ритей-
ла показала сеть «Магнит у дома»: ко-
личество ее магазинов Москве выро-
сло в семь раз (до 1,2 тыс.). Сеть «Дик-
си» за аналогичный период увеличи-
лась в 2,5 раза (до 676), «Пятерочка» 
— в 1,6 раза (до 800).

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков

Москвичи распробовали фермерское
Доля магазинов здорового питания растет

Впервые с середины октября 
в России начали расти внутрен-
ние цены на пшеницу, увеличив-
шись на прошлой неделе с 10,5–
11,2 тыс. руб. до 10,6–11,4 тыс. 
руб. за тонну. Котировки под-
держал рост спроса в преддве-
рии новогодних праздников 
и замедления активности на 
рынке. В ближайшей перспек-
тиве цены могут еще вырасти 
из-за начавшегося замедления 
темпов экспорта зерна.

Средние внутренние цены на 
пшеницу четвертого класса в евро-
пейской части России на прошлой 
неделе выросли на 100 руб., до 
10,6 тыс. руб. за тонну, сообщил «Со-
вэкон». Пшеница третьего класса в 
среднем подорожала на 25 руб., до 
10,72 тыс. руб. за тонну, пятого — на 
225 руб., до 10,22 тыс. руб. за тонну. 
По данным руководителя аналити-
ческого центра «Русагротранса» 
Игоря Павенского, пшеница чет-
вертого класса (12,5% протеин) в 
центре страны на прошлой неделе 
в среднем подорожала с 10,8–
11,2 тыс. руб. до 11–11,4 тыс. руб. за 
тонну без НДС. Это первый замет-
ный рост внутренних цен пример-
но с середины октября, отметил ди-
ректор «Совэкона» Андрей Сизов.

По его словам, котировки под-
держиваются оживлением спроса 
потребителей в преддверии ново-
годних праздников и длительного 
периода низкой активности рынка, 
а также сокращением предложения 
зерна из-за падения урожая при ре-
кордном экспорте в первой полови-
не сезона. Котировки растут на фо-
не усиления активности потребите-
лей, включая животноводов, муко-
молов, говорит господин Павен-
ский. У экспортеров, с другой сторо-
ны, пока нет возможности покупать 

зерно дороже, продолжает он: ми-
ровые цены на российскую пшени-
цу сравнительно долго были на 
уровне $225 за тонну (FOB), а кон-
тракты с поставкой в январе-февра-
ле 2019 года сейчас торгуются по 
$228–230 за тонну. По данным «Сов-
экона», средние экспортные цены 
на пшеницу с содержанием 12,5% 
протеина выросли на $2, до $229 за 
тонну (FOB). Закупочные цены на 
это зерно в глубоководных портах 
укрепились с 12,9–13,3 тыс. руб. до 
12,9–13,5 тыс. руб. за тонну. Коти-
ровки мировых бирж были в целом 
стабильны, сообщает «Совэкон». По 
данным аналитиков, основной кон-
тракт с поставкой в марте в прош-
лую пятницу на Чикагской бирже 
был зафиксирован на уровне $191 
за тонну, на Парижской — $231 за 
тонну. На последнем тендере еги-
петской госкомпании GASC, где бы-
ло закуплено 290 тыс. тонн россий-
ской пшеницы и 60 тыс. тонн укра-
инской, цены также не сильно из-
менились и были на уровне $236–
238 FOB, стоимость фрахта — $16–
17, приводит данные «Совэкон».

По словам Андрея Сизова, боль-
шинство сельхозпроизводителей, 
которые были вынуждены прода-
вать зерно для пополнения оборот-
ных средств, уже реализовали запа-
сы, остались те, кто готов ждать 
дальнейшего улучшения конъюн-
ктуры. Аграрии заняли выжида-
тельную позицию, надеясь на более 
заметное подорожание зерна во 
второй половине сезона, подтвер-
ждает гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка Дмит-
рий Рылько. По словам господина 
Павенского, шансов на то, что зер-
но внутри России начнет дешеветь, 
немного. При этом потребители 
уже сформировали основной объем 

запасов, а темпы экспорта зерна со-
кращаются, указывает он.

С начала сезона к 6 декабря Рос-
сия экспортировала 24,6 млн тонн 
зерна, что на 9% выше аналогичного 
периода прошлого сезона. Отгрузки 
пшеницы выросли на 19%, до 
20,9 млн тонн. При этом к 22 ноября 
темпы экспорта зерна превышали 
прошлогодние на 12,9%, а пшеницы 
— на 23,7%, сообщал Минсельхоз 
РФ. По прогнозам Игоря Павенско-
го, в декабре отгрузки могут сокра-
титься до 3,4–3,5 млн тонн против 
4,15 млн тонн месяцем ранее. В «Со-
вэконе» оценивают объем отгрузок 
зерна в декабре в 3,3 млн тонн, 
включая 2,8 млн тонн пшеницы. 
Экспорт зерна по итогам всего сезо-
на там прогнозируют на уровне 
43,2 млн тонн, включая 34,7 млн 
тонн пшеницы. Минсельхоз ожида-
ет, что экспорт зерна из России в 
этом сезоне будет 39 млн тонн, в том 
числе 34 млн тонн пшеницы.

Как отмечает Игорь Павенский, 
рынок ждет перестройка в начале 
2019 года. Начавшееся в декабре за-
медление темпов экспорта россий-
ской пшеницы пока в мировых це-
нах не отражено, но это может из-
мениться в ближайшие недели, до-
бавляет Андрей Сизов. Замедление 
отгрузок из России будет стимули-
ровать рост экспортных цен, что 
скажется и на увеличении котиро-
вок внутри страны, прогнозирует 
он. В целом в «Совэконе» ожидают 
более высоких внутренних и экс-
портных цен на большинство зер-
новых уже в первом квартале 2019 
года. Один из крупных экспортеров 
надеется, что во второй половине 
сезона мировые цены на россий-
скую пшеницу преодолеют уровень 
в $250 за тонну.

Анатолий Костырев

В Новый год насыпали пшеницу
Рублевые цены на нее начали расти

Если вдруг через два года все 
заказывать будут голосом, 

значит, в это будем 
инвестировать
— Максим Гришаков,

гендиректор «Яндекс.Маркета»,  
в интервью 

”
Ъ“ в ноябре 2018 года

Ц И Т А Т А

Прибыльные российские фильмы 2018 года
Фильм Дата Прокатчик Сборы Бюджет 
 выхода  (млн руб.) (млн руб.)
«Селфи»  01.02.2018 WDSSPR 226,3 121

«Женщины против мужчин: Крымские каникулы» 08.02.2018 «Каропрокат» 115,5 50

«Лед» 14.02.2018 WDSSPR 1500 150

«О чем говорят мужчины. Продолжение» 22.02.2018 «Наше кино» 391,4 100

«Я худею» 08.03.2018 UPI 634,4 98

«Гоголь. Вий» 05.04.2018 «Каропрокат» 450,3 100

«Тренер» 19.04.2018 «Централ Партнершип» 830,5 390

«Русалка. Озеро мертвых» 12.07.2018 «Централ Партнершип» 100,2 40

«Днюха!» 23.08.2018 Bazelevs / Fox 64,3 30

«Гоголь. Страшная месть» 30.08.2018 «Каропрокат» 455,3 100

«Непрощенный» 27.09.2018 «Каропрокат» 394 90

«Все или ничего» 29.11.2018 «Каропрокат» 87,8 40

Источники: Kinodata.pro, «Бюллетень кинопрокатчика».    

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р Ы Б У  П О П Р О С И Л И  В Е Р Н У Т Ь С Я

Рыбоперерабатывающие предприятия предлагают снять запрет 
на поставки рыбы из некоторых стран, действующий в России 
с августа 2014 года, сообщили в Рыбном союзе. Там уточнили, 
что мера необходима для обеспечения предприятий сырьем 
для переработки. Минсельхоз недостаточно реагирует на важ-
нейшие для рыбопереработчиков вопросы, например, на пред-
ложение снять эмбарго на поставки рыбы из отдельных стран 
в связи с тем, что импортозамещения на отечественном рынке 
рыбного сырья не произошло, возмущаются в Рыбном союзе. 

По его данным, сегодня свыше двух третей водных биологиче-
ских ресурсов, выловленных российскими рыбаками, отправля-
ются на экспорт в непереработанном виде, а некоторые виды, 
например, икру мойвы и трески, филе сельди, вообще не пред-
ставляется возможным заменить российским аналогом. Возра-
щение иностранных поставщиков рыбного сырья позволит 
 увеличить и производство, и экспорт переработанной конкурен-
тоспособной продукции с высокой добавленной стоимостью, 
считают в Рыбном союзе. «Интерфакс»

574 миллиарда 
 рублей достигнет 
 оборот продуктов 
для здорового питания 
в России в 2018 году, 
прогнозирует 
Euromonitor International
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Режиссер Константин Богомолов представил  
свой новый спектакль «Ай Фак. Трагедия» —  
инсценировку романа Виктора Пелевина «iPhuck 10»

В бывшем Камерном музыкаль-
ном театре имени Покровско-
го, недавно вошедшем в состав 
Большого, состоялась первая 
премьера сезона: оперу «Один 
день Ивана Денисовича» Алек-
сандра Чайковского поставил 
Георгий Исаакян. Спектакль по-
священ столетию со дня рожде-
ния Александра Солженицына, 
которое отмечается сегодня. 
Рассказывает Илья Овчинников.

 Камерный театр был со-
здан Борисом Покровским в 1972 го-
ду; одним из главных событий тогда 
стала постановка оперы «Нос» Шос-
таковича, не шедшей в СССР почти 
полвека. В основу ее легла повесть 
Гоголя, что начинается со слов «Мар-
та 25 числа случилось в Петербурге 
необыкновенно странное происше-
ствие». В декабре года 2018 странное 
случилось и в Москве: в театре меж-
ду Лубянкой и Кремлем поставили 
«Один день Ивана Денисовича», му-
зыку написал Чайковский, дирижи-
ровал Солженицын. Правда от пер-
вого до последнего слова, хотя зву-
чит фантасмагорически; как и новое 
название театра, которое не так лег-
ко написать: то ли Камерная сцена 
Большого театра имени Покровско-

го, то ли Камерная сцена имени Пок-
ровского Большого театра.

То, что дирижером-постановщи-
ком спектакля выступил сын писате-
ля Игнат Солженицын, вдвойне сим-
волично. Именно его конфликт с ре-
жиссером Михаилом Кисляровым 
положил начало периоду междуцар-
ствия в театре, переставшем в итоге 
существовать как самостоятельная 
творческая единица. К худу ли, к до-
бру ли, судить трудно; в любом слу-
чае один из героев спектакля — ор-
кестр театра под управлением Сол-
женицына, давно не звучавший так 

уверенно. По сравнению с составом, 
игравшим на премьере «Одного дня» 
в Перми (2009), оркестр уменьшен, 
и смена масштаба опере на пользу: 
сцена на Никольской меньше перм-
ской и ближе духу рассказа Солжени-
цына, сила которого среди прочего в 
его компактности.

Иные инструменты автор заме-
нил синтезаторами — например, ар-
фу, чьи вопросительно-тоскливые пе-
реборы составляют один из лейтмо-
тивов оперы. Александр Чайковский 
говорит об ее замысле как о «продол-
жении 

”
Катерины Измайловой“», и в 

музыке «Одного дня» слышно влия-
ние и Шостаковича, и композиторов 
его круга — Бориса Чайковского, Ме-

числава Вайнберга. Ближе к финалу, 
когда конвой ищет «молдавана», слы-
шатся отголоски «Рапсодии на мол-
давские темы» Вайнберга, неизбеж-

ны ассоциации и с его оперой «Пасса-
жирка». Премьера «Одного дня» в Пер-
ми (режиссером там был также Геор-

гий Исаакян, он же соавтор либретто) 
состоялась до постановки «Пассажир-
ки» в Брегенце и ее триумфального 
шествия по миру, хотя и после ее пре-

мьеры в Москве (2006). Так или ина-
че «Пассажирка», знаковая опера о ла-
гере смерти и исторической памяти, 
присутствует в поле зрения авторов 
«Одного дня», особенно теперь, когда 
ее дважды поставили в России.

Два сезона назад, когда в Москве 
были показаны обе «Пассажирки», 
стало ясно: «лобовые» сценические 
решения — с колючей проволокой 
и зловещими эсэсовцами — переста-
ют работать, а высказывания о самом 
важном лучше удаются, когда они 
обставлены символически, а не бук-
вально. Этот прямолинейный образ-

ный ряд эксплуатировала и недавняя 
«Фрау Шиндлер» в МАМТе, тем удиви-
тельнее, что почти через десять лет по-
сле мировой премьеры «Одного дня» 
Исаакян ставит во многом тот же спек-
такль. Художником пермского спекта-
кля был Эрнст Гейдебрехт, московско-
го — Алексей Вотяков; различия, раз-
умеется, есть, но сходства заметнее.

В первую очередь прямолиней-
ность: на протяжении двух часов мы 
видим заключенных в ватниках и 
ушанках с нашитыми номерами. Их 
пение — у театра Покровского по-
явился хор — безусловно, трогает, 
но картинка напоминает ту, что бы-
ла десять лет и несколько «Пассажи-
рок» назад: неизменна буквальная ее 
составляющая, едва ли стала глубже 
символическая.

Впрочем, вопрос не только к авто-
рам спектакля — как воплощать Сол-
женицына на оперной сцене. Так, в 
опере «В круге первом» композитор 
Жильбер Ами слишком буквально 
следует за текстом, что слушается не-
важно даже на благозвучном фран-
цузском. В этом «Один день» выиг-
рышнее: чего стоит блистательно 
решенный Чайковским «Лагерный 
словарь», где хор с серьезным ви-
дом разъясняет понятия «вертухай», 
«кум», «качать права» — впору сме-
яться и плакать одновременно.

Что режет слух — мысли автора 
об Иване Денисовиче, вложенные в 
уста самого героя; но и их Захар Ко-
валев, исполнитель сложнейшей 
партии Шухова, проживает и пропе-
вает пронзительно. Эпизодическую 
роль Комполка превращает в траги-
ческий этюд большой силы Герман 
Юкавский, один из лучших арти-
стов театра. Другой ветеран этой сце-
ны, Алексей Мочалов, убедителен в 
роли Цезаря Марковича скорее дра-
матически, чем вокально. И до слез 
трогает воображаемый диалог Шухо-
ва с женой (Анна Бауман). Накануне 
премьеры Игнат Солженицын свои-
ми руками установил на здании теа-
тра знак проекта «Последний адрес» 
в память о расстрелянных жителях 
дома. Табличка «Последнего адреса» 
с именем Ивана Денисовича стала и 
элементом афиши, украшающей фа-
сад на Никольской; она встречает 
и провожает зрителей, достраивая 
образный ряд спектакля.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Последний адрес Шухова
Оперу «Один день Ивана Денисовича» поставили к столетию Солженицына

В Crocus City Hall с  песнями 
из нового альбома «Living 
The Dream» выступила британ-
ская группа Uriah Heep. В сле-
дующем году ей исполнится 
50 лет. Борис Барабанов раз-
мышлял о том, что связывает 
Uriah Heep с Россией на протя-
жении 30 из них.

 «Почему-то так получает-
ся, что мы всегда приезжаем в Мо-
скву зимой. Впервые это было 31 
год назад, и в Москве было очень 
холодно. Но потом мы поехали с ту-
ром по всей России и доехали до са-
мого Петропавловска-Камчатского. 
И там было еще холоднее».

Ностальгическим воспоминани-
ям предавался на концерте Uriah 
Heep вокалист Берни Шоу. Для не-
го те гастроли 1987 года были пер-
выми в составе группы. А для Рос-
сии, точнее СССР, они были пер-
вым туром западной «тяжелой» 
группы. Uriah Heep приехали сю-
да еще до Sсorpions. А первый диск 
Uriah Heep у нас издали и того рань-
ше — в 1980 году на фирме «Мело-
дия». Так что у Uriah Heep с нашей 
страной особые отношения. За 30 
с лишним лет Uriah Heep изъезди-
ли бывший СССР вдоль и поперек, 
играли не только в Москве и Санкт-
Петербурге, но и в областных цен-
трах, а также плотно прописались 
в афишах городских праздников и 
даже пели на частных вечеринках. 
В репертуаре Uriah Heep есть две-
три песни, которым может подпеть 
каждый, кто родился здесь после 
1960 года и имел дома катушечный 
магнитофон.

Но поводом для нынешних га-
стролей был совсем новый матери-
ал. Uriah Heep исполнили в Crocus 
City Hall целых шесть песен из све-
жего альбома «Living The Dream». 
Далеко не все ветераны рока по-
зволяют себе такую роскошь. Более 
распространенная позиция: «новые 
альбомы скорее для себя, а фаны хо-
тят слушать хиты».

Uriah Heep относятся к тому 
же поколению музыкантов, что и 
Deep Purple, Led Zeppelin, Nazareth 
и Rainbow. Однако после гранди-
озных успехов 1970-х группа вела 
довольно ровную жизнь. Неожи-
данный спрос на творчество Uriah 
Heep в СССР в 1980-е стал для груп-

пы спасением. Музыканты честно 
признавались, что к моменту пер-
вых гастролей в Советском Союзе 
на родине их забыли, а здесь встре-
чали как The Beatles. Правда, в XXI 
веке Uriah Heep уже не претендо-
вали на площадки вроде СК «Олим-
пийский». В Crocus City Hall груп-
па в этот раз собрала не более 4000 
зрителей, балкон зала был частич-
но закрыт. И похоже, Uriah Heep не 
очень переживали на этот счет.

В составе Uriah Heep сейчас нет 
двух принципиально важных му-
зыкантов раннего периода. Вока-
лист Дэвид Байрон ушел из жиз-
ни в 1985 году, а клавишник и ав-
тор всех золотых хитов группы Кен 
Хенсли предпочитает индивидуаль-
ную трудовую деятельность. Госпо-
дин Хенсли, кстати, еще более охот-
но гастролирует по бывшему СССР, 
однажды он даже записал целый 
альбом песен Uriah Heep с россий-

скими музыкантами. Во главе Uriah 
Heep остается гитарист Мик Бокс, 
который всегда был скорее шоу-
раннером группы. Вот как он рас-
сказывал в Crocus City Hall о созда-
нии хита 1971 года «July Morning»: 
«Однажды я заболел и не мог рабо-
тать. А парни продолжали репети-
ровать и сочинять без меня. И когда 
я вернулся в студию, они показали 
мне наброски трех песен. Я сказал: 

”
Просто соедините их в одну“». Под 

«парнями» имелись в виду Кен Хен-
сли и Дэвид Байрон.

Мик Бокс никогда не проходил 
по разряду гитарных богов вроде 
Ричи Блэкмора, Джимми Пейджа 
или Брайана Мэя. Тем не менее в 
возрасте 71 года он легко переклю-
чает на себя внимание аудитории. 
Если Берни Шоу мечется по сцене, 
словно сотрясаемый разрядами то-
ка, то Мик Бокс играет на гитаре 

спокойно, едва касаясь струн. Ле-
вая рука по большей части отдыха-
ет на грифе, ближе к колкам. Правая 
и вовсе парит в воздухе, отправляя в 
зал то воздушные поцелуи, то неви-
димые дротики. В игре Мика Бокса 

нет суеты и желания продемонстри-
ровать виртуозность. Наоборот, он 
дает понять, что все самое важное 
существует в пространстве между 
сценой и зрителем. Это неосязае-
мые вещи, их руками не потрогать. 

Это мелодии, которые легко мате-
риализуются в виде хорового пе-
ния, вроде «Lady In Black», во вре-
мя исполнения которой корреспон-
дент 

”
Ъ“ поймал себя на том ощуще-

нии, что в принципе под нее прош-

ла вся жизнь, или «July Morning», па-
фосный гимн с арт-роковыми запи-
лами, в котором тем не менее есть 
слова, живущие под кожей. «Я искал 
любовь в самых странных местах…» 
и далее по тексту.

ГАСТРОЛИ РОК

30 лет вместе
Uriah Heep в Москве

Спрос на творчество Uriah Heep  
в СССР стал для группы спасением: 
к моменту первых гастролей  
в Советском Союзе на родине  
их  забыли, а здесь встречали  
как The Beatles

Сюжет «Одного дня»  
воспроизведен в постанов-
ке со всей буквальностью — 
вплоть до ватников и аре-
стантских номеров

Важной частью московско-
го концерта стали носталь-
гические воспоминания 
вокалиста Uriah Heep 
 Берни Шоу (на фото)   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Его поздравляет певец и музыкант Валерий Сюткин:
— Дорогой Андрюша! Очень приятно поздравить тебя с 
очередной круглой датой. Главное, что «Машине време-
ни» пятьдесят и ты всегда будешь молодым по отноше-
нию к этому возрасту, поскольку всего на пятнадцать лет 

старше! И поэтому нет причин для уныния. Желаю, что-
бы вдохновение тебя не покидало, чтобы здоровье не от-
влекало от процесса, который называется «радоваться 
жизни»! Здоровья, удачи и хороших нам всем новостей!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет лидеру рок-группы  
«Машина времени», народному артисту Российской Федерации 
Андрею Макаревичу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В музыке «Одного дня» слышно  
влияние и Шостаковича, и композито-
ров его круга — Бориса Чайковского, 
 Мечислава Вайнберга
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В шестом, заключительном, туре группового этапа 
Лиги чемпионов «Локомотив» сыграет в гостях  
с немецким «Шальке 04»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

На трибунах не стало тише
Высокая посещаемость РПЛ пережила лишь сезонное снижение

Одним из главных показателей завер-
шившейся вчера осенней части чемпи-
оната России по футболу остался по-
казатель средней посещаемости его 
матчей. На стыке осени и зимы она упа-
ла по сравнению с цифрами на старто-
вом отрезке турнира, но все равно оста-
ется значительно — примерно на 3 тыс. 
зрителей — превышающей среднюю по-
сещаемость предыдущего чемпионата, 
еще не испытывавшего «эффект миро-
вого первенства». Более того, есть при-
чины считать ноябрьско-декабрьское 
снижение «сезонным», ожидая традици-
онного взлета весной, во время реша-
ющих туров. Однако эксперты подчер-
кивают, что неплохая заполняемость 
стадионов вряд ли окажет существенное 
влияние на экономическое положение 
клубов, которые все равно должны де-
лать акцент на других, более значимых 
источниках доходов.

о итогам осенней части чем-
пионата России по футболу средняя посе-
щаемость его матчей составила 17,1 тыс. 
зрителей (без учета заключительного пе-
ред зимним перерывом матча между «Ах-
матом» и «Арсеналом», состоявшегося вче-
ра вечером). Это одна из самых любопыт-
ных цифр, характеризующих данный отре-
зок турнира.

Удивительно неплохая востребованность 
матчей чемпионата России превратилась в 
актуальную тему еще на старте первенства. 
В сентябре его средняя посещаемость при-
ближалась к 20 тыс., то есть уровню, кото-
рый недавно казался абсолютно недостижи-
мым для отечественного футбола, характер-
ным скорее для чемпионатов «большой пя-
терки» — английского, испанского, немец-
кого, итальянского и французского. На сты-
ке осени и зимы она, правда, несколько сни-
зилась. Но, во-первых, по прежним меркам 
все равно осталась очень высокой (средняя 
посещаемость предыдущего чемпионата 
России недотянула до 14 тыс. зрителей), во-
вторых, снижение, видимо, можно считать 
«сезонным фактором».

Дело в том, что падение интереса болель-
щиков к просмотру матчей на стадионе с на-
ступлением холодов является устойчивым 
российским трендом. Он проявлялся и в 
прошлом, и в позапрошлом сезонах. Более 
того, основываясь опять же на устойчивых 
трендах, можно предположить, что к концу 
весны посещаемость снова взлетит вверх. 
Скажем, соответствующий показатель в се-
зоне, предшествовавшем текущему, был бы 
не чуть-чуть, а довольно значительно ниже 
14 тыс., если бы не ажиотаж, царивший в за-
ключительных турах, в которых решалась 

судьба медалей и путевок в еврокубки. Посе-
щаемость 28-го и 29-го туров была равна при-
мерно 19 тыс. человек в среднем на игре, а 
30-го, финального,— 27,8 тыс.

Есть все основания прогнозировать, что 
ситуация со скачком интереса повторится 
весной 2018 года. Их дает турнирная табли-
ца после осенней части чемпионата, практи-
чески гарантирующая высочайший уровень 
интриги. Лидера — «Зенит» — от занимаю-
щего пятое место «Локомотива» отделяет все-
го шесть очков, расстояние, эквивалентное 
двум победам.

Причины роста посещаемости вполне 
очевидны. Первая — это «эффект чемпио-
ната мира», который Россия приняла летом. 
Глава Российской премьер-лиги (РПЛ) Сергей 
Прядкин подтверждал в интервью 

”
Ъ“, что он 

расширил футбольную аудиторию. Кроме то-
го, к мировому первенству был построен ряд 
современных, более вместительных и более 
привлекательных для публики арен. Те клу-
бы, которые играют теперь на них, демон-
стрируют чрезвычайно заметный рост посе-
щаемости. Яркий пример — «Ростов». По ко-
личеству зрителей, приходящих на его до-
машние матчи, он практически не уступает 

«Спартаку», который считается наиболее по-
пулярным клубом России (см. справку).

На еще одну возможную причину роста 
посещаемости указал в своем ноябрьском 
отчете, посвященном экономике РПЛ, PwC. 
В отчете говорилось, что он происходит на 
фоне уменьшающегося количества транс-
ляций игр на общедоступных каналах. Так, 
если в сезоне-2016/17 на федеральных кана-

лах было показано 98 матчей, то в чемпиона-
те-2017/18 показатель снизился до 84 встреч. 
В нынешнем сезоне, согласно условиям но-
вого четырехлетнего контракта, подписан-
ного РПЛ и «Матч ТВ», в «федеральный» эфир 
пойдет только 60 игр.

Между тем генеральный секретарь про-
фсоюза футболистов и тренеров России Ни-
колай Грамматиков дал понять, что цифры, 

характеризующие посещаемость в высшем 
дивизионе российского футбола, вряд ли 
должны приравниваться к несомненному 
коммерческому успеху и столь же резкому 
повышению клубных доходов. Он сообщил, 
что в «некоторых городах начинают бесплат-
но распространять билеты, что является уда-
ром по билетной программе, поскольку по-
сле этого приучить зрителя платить будет 
уже тяжело». При этом, по мнению экспер-
та, установить достаточно высокие цены на 
право посещения стадионов «в ряде реги-
онов при средней зарплате 15–20 тыс. руб. 
в принципе невозможно». Как считает Ни-
колай Грамматиков, «хорошее наполнение 
современного, качественного, 40-тысячно-
го стадиона не покроет и трети затрат клуба». 
«Даже если экономические показатели, свя-
занные с посещаемостью, будут расти, нель-
зя утверждать, что это окажет существенное 
положительное влияние на клубные бюд-
жеты. Очевидно, что экономическая модель 
клубов РПЛ — по крайней мере, если речь 
идет не о Москве — все равно должна быть 
основана прежде всего на подготовке и даль-
нейшей продаже игроков, а также на форми-
ровании медийного пакета, а уже во вторую 
очередь — на билетной составляющей»,— 
заключил эксперт.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

Неплохая заполняемость трибун  
стадионов остается одним  
из трендов нынешнего чемпионата 
России  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Путевки разной стоимости
Все интриги заключительного тура группового этапа

Перед заключительным туром 
группового этапа Лиги чемпи-
онов, матчи которого состоят-
ся сегодня и завтра, вакантны-
ми остаются лишь четыре путевки 
в play-off, за которые будут бить-
ся семь клубов. Еще шесть, про-
летев мимо кубковой стадии глав-
ного еврокубка, будут сражаться 
за право играть весной во втором 
по статусу еврокубке — Лиге Евро-
пы. Среди них обе отечественные 
команды — ЦСКА и «Локомотив». 
Правда, чтобы забраться на тре-
тью строчку в таблице группы, им 
необходимо очень удачное стече-
ние обстоятельств.

Группа A
Одна из тех групп, где к заключи-
тельному туру интрига не то что не 
горит — даже не тлеет. «Атлетико» и 
«Боруссия» — два участника play-off 
Лиги чемпионов, «Брюгге» — участ-
ник play-off Лиги Европы, а «Мона-
ко» и его российский полузащитник 
Александр Головин уже попроща-
лись с еврокубками.

Группа B
В этой группе первое место гаран-
тировала себе «Барселона», а за вто-
рое будет заочная рубка между «Тот-
тенхемом» и «Интером». У этих клу-
бов поровну очков, в личных встре-
чах они обменялись победами, а 
английский располагается в табли-
це выше итальянского лишь пото-
му, что, в отличие от него, смог за-
бить в очной встрече в гостях. Ин-
терпретация расклада напраши-
вается вроде бы однозначная: пре-
имущество у «Тоттенхема». Чтобы 
удержаться на второй строчке, ему 
просто надо набрать не меньше оч-
ков, чем наберет в своем матче кон-
курент. «Интеру» их надо набирать 
больше, то есть он вроде бы явный 
аутсайдер гонки.

Но возможна и иная интерпрета-
ция, срывающая с миланцев аутсай-
дерский ярлык. Им сегодня играть 
дома против удивительно податли-
вого в этой Лиге чемпионов ПСВ. 
Это плывущие прямо в руки три оч-
ка. «Тоттенхему» играть в гостях про-
тив «Барселоны» — конечно, лишен-
ной турнирной мотивации, конеч-
но, заслужившей право включить в 
состав группу резервистов, но все-та-
ки «Барселоны». Про плывущие лон-
донцам в руки очки тут в любом слу-
чае рассуждать глупо.

Среди поклонников «Тоттенхе-
ма» перед барселонским выездом бы-
ло принято подбадривать друг дру-
га историей о том, как его наставник 
Маурисио Почеттино начинал свою 
тренерскую карьеру. Первым его клу-
бом в 2009 году стал «Эспаньол», сосед 
«Барселоны». Та, разумеется, летела 
вперед за золотом испанского первен-
ства, а клуб Почеттино бедствовал, ду-
мая исключительно о выживании в 
высшем дивизионе. Когда настало 
время дерби на Camp Nou, домашней 
арене гранда, никто, разумеется, на 
него не ставил. Но верх в матче взял 
именно «Эспаньол», принеся Почет-
тино первую тренерскую победу.

Группа C
С точки зрения интриги это, безуслов-
но, самый интересный квартет среди 
всех восьми. В нем возможна куча ва-
риантов и спокойно не может чувст-
вовать себя ни один из трех грандов-
лидеров — ни располагающийся на 
верхушке «Наполи», ни отстающий от 
него на балл ПСЖ, ни идущий еще в 
двух позади «Ливерпуль».

Причем очень трудно оценить, у 
кого положение наиболее скверное. 
Математически это «Ливерпуль». 
Его устроит только выигрыш у «На-
поли», и не факт, что любой. Если и 
ПСЖ одержит победу, то, скажем, 1:0 
английской команде не хватит. Она 

окажется вровень с «Наполи» (и по-
зади парижан), и по набранным оч-
кам, а также результатам личных 
встреч у нее будет абсолютное ра-
венство с неаполитанцами. В дело 
вступит разница мячей, а она у «Ли-
верпуля» хуже.

Против математики — фактор сво-
его поля. «Ливерпуль» в этом розыг-
рыше бросало то в жар, то в холод, но 
два домашних матча, в том числе про-
тив страшного ПСЖ, он выиграл.

«Наполи», кстати, еще может вый-
ти из группы и с поражением. Но что-
бы это сработало, ему надо дождаться 
и проигрыша ПСЖ «Црвене Звезде». А 
в Париже между тем опасались пред-
стоящего матча, и, к примеру, едва ли 
не в центральную тему для L’Equipe 
превратилось отсутствие на воскрес-
ной тренировке Неймара: а вдруг не 
готов? В конце концов, «Црвена Зве-
зда» в этом розыгрыше уже кусалась 

у себя в Белграде (с «Наполи» она сыг-
рала вничью, а «Ливерпуль» одолела), 
а сильнейшая мотивация у нее сохра-
нилась: сербская команда в случае 
успеха проникнет в play-off Лиги Ев-
ропы. При осечке у ПСЖ, как и «Напо-
ли», не исключено, будет все же лазей-
ка, чтобы прорваться дальше,— если 
не добьются победы и ливерпульцы.

В этой группе реальна и совер-
шенно зубодробительная развязка: 
«Ливерпуль» выигрывает, ПСЖ игра-
ет вничью — и вот у трех команд по 
девять очков. В этой ситуации ливер-
пульцы точно проходят в play-off, а 
судьба их соперников будет зависеть 
от того, каким будет счет в Англии.

Группа D
От настроя уже прорвавшихся в 
play-off «Шальке» и «Порту» на не 
слишком интересные им матчи за-
висит судьба «Локомотива». Выиг-

рыш в пятом туре у «Галатасарая» 
сберег ему шанс на Лигу Европы, но 
это скромненький шанс. «Локомо-
тив», отстающий от стамбульцев на 
очко, играет в гостях с «Шальке», его 
конкурент дома — с «Порту». Желез-
нодорожников, кроме победы, не 
устроит ничего («Галатасарай» опе-
режает их по результатам личных 
встреч), а победа выведет в play-off, 
только если ее не добьется и турец-
кая команда.

Группа E
Такая же скучная ситуация, как в 
группе A: «Бавария» и «Аякс» — в 
play-off Лиги чемпионов, «Бенфика» 
— в play-off Лиги Европы, АЕК выле-
тел из еврокубков.

Группа F
В этой группе завтра будет матч, ко-
торый можно назвать локальным 

финалом. «Шахтер» и «Лион» выяс-
нят, кто из них получит вторую пу-
тевку в play-off (первая уже доста-
лась «Манчестер Сити») в очном 
противостоянии. На стороне нахо-
дящегося в двух очках позади оппо-
нентов украинского клуба — свое 
поле, на стороне клуба француз-
ского — возможность сыграть «на 
удержание»: его устроит и ничья. 
Вот только сегодняшний «Лион» за-
точен исключительно под атаку. В 
этой группе Лиги чемпионов у него 
еще не было матчей, в которых он 
забил бы меньше двух голов. Если 
продолжит традицию, то повторит 
достижение, покорившееся все-
го пяти командам: не менее двух 
раз в каждой встрече в группе Ли-
ги чемпионов удавалось поражать 
чужие ворота «Тоттенхему», «Бава-
рии», «Барселоне» и «Реалу». При 
этом «Шахтер», если проиграет, мо-
жет не проникнуть и в Лигу Евро-
пы: на пятки ему наступает «Хоф-
фенхайм».

Группа G
У ЦСКА положение, по сути, иден-
тичное тому, в котором очутился 
«Локомотив». Чтобы у них была евро-
кубковая, пусть в Лиге Европы, вес-
на, армейцам необходимо в выезд-
ном матче с «Реалом» выступить — в 
плане добытых очков — лучше, чем 
«Виктория», которая стоит выше по 
итогам двух личных встреч с москви-
чами, в домашнем матче с «Ромой». 
Та, как и мадридцы, уже в play-off Ли-
ги чемпионов.

Группа H
Все путевки в этом квартете распре-
делены. «Ювентус» и «Манчестер 
Юнайтед» — в play-off Лиги чемпио-
нов, «Валенсия» — в play-off Лиги Ев-
ропы, «Янг Бойз» в еврокубках не за-
держался.

Алексей Доспехов

К О Н Т Е К С Т
« Р О С Т О В »  П О Ч Т И  Д О Г Н А Л  « С П А Р Т А К »  
П О  Д О М А Ш Н Е Й  П О С Е Щ А Е М О С Т И

По сравнению с прошлым сезоном средняя посе-
щаемость матчей той части чемпионата, которая 
продолжается с июля по декабрь, выросла с 12,9 тыс. 
до 17,1 тыс. человек (при этом надо иметь в виду, 
что в прошлом сезоне до перерыва за счет уплотнения 
летнего отрезка состоялось 20 туров, а сейчас — лишь 
17). Показательно, что сейчас наименьший показа-
тель посещаемости, зафиксированный в 16-м туре 
(12,4 тыс.), лишь немного не дотягивает до среднего 
прошлогоднего.

В первой восьмерке рейтинга посещаемости 
сразу пять клубов, которые проводят домашние матчи 
на стадионах, задействованных во время чемпионата 
мира,— «Зенит», «Спартак», «Ростов», «Крылья Сове-
тов» и «Урал». Кроме них туда входят также «Крас-
нодар» и ЦСКА, чьи стадионы были открыты совсем 
недавно, а также «Локомотив», выступающий на вполне 
современной арене. Исключение в этом смысле 

составляет «Рубин». Средняя посещаемость девяти 
его домашних матчей — лишь 12,5 тыс., примерно 
на 2 тыс. меньше, чем у «Урала».

Самого же значительного прогресса в плане 
посещаемости добился «Ростов», который в прошлом 
сезоне по этому показателю был лишь седьмым, 
а сейчас вышел на третье место. Произошло это 
за счет повышенного интереса к футболу среди 
ростовчан. Клуб, ведущий борьбу за попадание в ев-
рокубки, поддерживает этот интерес своими непло-
хими результатами. Если в прошлом году в среднем 
домашние матчи «Ростова» посещали лишь 12,7 тыс., 
то сейчас данный показатель вырос более чем в два 
раза и достиг 30,2 тыс. По этому показателю он почти 
догнал «Спартак» (30,7 тыс.). Что касается лидера — 
«Зенита», то его домашняя посещаемость увеличилась 
с 44 тыс. до 49,9 тыс. 

Евгений Федяков

Средняя посещаемость РПЛ  
в сезоне-2018/19 по месяцам
Месяц Кол-во туров Посещаемость,  
  тыс.
Июль 1 21,2 (13,6*)

Август 4 18,8 (14,4)

Сентябрь 4 17,7 (11,4)

Октябрь 3 16,6 (13,7)

Ноябрь 3 15,1 (11,6)

Декабрь 2 13,5 (12,2)

*В сезоне-2017/18.

Средняя посещаемость  
клубов РПЛ в чемпионате 
России-2018/19
1. «Зенит» 31,3 тыс.

2. «Спартак» 27,6 тыс.

3. «Ростов» 26,9 тыс.

4. «Краснодар» 20,9 тыс.

5. ЦСКА 18,2 тыс.

6. «Локомотив» 17,6 тыс.

7. «Крылья Советов» 17,5 тыс.

8. «Урал» 15,7 тыс.

9. «Ахмат» 15,4 тыс.

10. «Арсенал» 14,7 тыс.

11. «Рубин» 14,3 тыс.

12. «Динамо» 13,9 тыс.

13–14. «Анжи» 10,5 тыс.

13–14. «Оренбург» 10,5 тыс.

15. «Уфа» 9,4 тыс.

16. «Енисей» 8,8 тыс.

Источник: РПЛ.

П

Положение команд перед заключительным туром группового этапа
Группа A 
Положение команд
 В Н П М О
1. «Атлетико» 4 0 1 9:6 12
2. «Боруссия» 3 1 1 8:2 10
3. «Брюгге» 1 2 2 6:5 5
4. «Монако» 0 1 4 2:12 1
11.12: «Брюгге» (Бельгия)—«Атлетико» (Испания), 
«Монако» (Франция)—«Боруссия» (Германия, 
Дортмунд).
Группа В 
 В Н П М О
1. «Барселона» 4 1 0 13:4 13
2. «Тоттенхем» 2 1 2 8:9 7
3. «Интер» 2 1 2 5:6 7
4. ПСВ 0 1 4 5:12 1
11.12: «Интер» (Италия)—ПСВ (Нидерланды),  
«Барселона» (Испания)—«Тоттенхем» (Англия).
Группа С
 В Н П М О
1. «Наполи» 2 3 0 7:4 9
2. ПСЖ 2 2 1 13:8 8
3. «Ливерпуль» 2 0 3 8:7 6
4. «Црвена Звезда» 1 1 3 4:13 4

11.12: «Ливерпуль» (Англия)—«Наполи» (Италия), 
«Црвена Звезда» (Сербия)—ПСЖ (Франция).
Группа D
 В Н П М О
1. «Порту» 4 1 0 12:4 13
2. «Шальке» 2 2 1 5:4 8
3. «Галатасарай» 1 1 3 3:5 4
4. «Локомотив» 1 0 4 4:11 3
11.12: «Галатасарай» (Турция)—«Порту» (Португалия), 
«Шальке» (Германия)—«Локомотив» (Россия).
Группа E
 В Н П М О
1. «Бавария» 4 1 0 12:2 13
2. «Аякс» 3 2 0 8:2 11
3. «Бенфика» 1 1 3 5:11 4
4. АЕК 0 0 5 2:12 0
12.12: «Аякс» (Нидерланды)—«Бавария» (Германия), 
«Бенфика» (Португалия)—АЕК (Греция).
Группа F. 
 В Н П М О
1. «Манчестер Сити» 3 1 1 14:5 10
2. «Лион» 1 4 0 11:10 7
3. «Шахтер» 1 2 2 7:15 5
4. «Хоффенхайм» 0 3 2 10:12 3

12.12: «Шахтер» (Украина)—«Лион» (Франция), 
«Манчестер Сити» (Англия)—«Хоффенхайм» 
(Германия).
Группа G 
 В Н П М О
1. «Реал» 4 0 1 12:2 12
2. «Рома» 3 0 2 10:6 9
3. «Виктория» 1 1 3 5:15 4
4. ЦСКА 1 1 3 5:9 4
12.12: «Реал» (Испания)—ЦСКА (Россия),  
«Виктория» (Чехия)—«Рома» (Италия).
Группа H. «Ювентус» (Италия)—«Валенсия»  
(Испания) 1:0 (Манджукич, 59). «Манчестер 
Юнайтед» (Англия)—«Янг Бойз» (Швейцария) 1:0 
(Феллайни, 90+1).
 В Н П М О
1. «Ювентус» 4 0 1 8:2 12
2. «Манчестер 3 1 1 6:2 10 
Юнайтед»
3. «Валенсия» 1 2 2 4:5 5
4. «Янг Бойз» 0 1 4 2:11 1
12.12: «Янг Бойз» (Швейцария)— 
«Ювентус» (Италия), «Валенсия» (Испания)—
«Манчестер Юнайтед» (Англия).
Выделенные команды  
вышли в 1/8 финала.
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